
Спор 
в посудной 
лавке
В иностранных  
интернет-магазинах 
нашли небезопасные 
детские бутылочки

Ассоциация компаний интер-
нет-торговли (АКИТ) предложи-
ла Минпромторгу ужесточить 
требования к продавцам това-
ров на иностранных маркетплей-
сах вроде китайской AliExpress. 
Там продается детская посуда 
из меламина и другая не серти-
фицированная в России продук-
ция, о чем маркетплейсы должны 
сообщать покупателям, увере-
ны в АКИТ. Запретить китайским 
продавцам реализовывать това-
ры крайне сложно, проще бло-
кировать доступ к их страницам 
на сайте агрегатора, констати-
руют юристы.

Иностранные торговые площад-
ки должны информировать покупа-
телей, что реализуемая на них про-
дукция может не соответствовать тре-
бованиям Евразийского экономиче-
ского союза, указывает АКИТ в пись-
ме главе Минпромторга Денису Ман-
турову от 9 января (копия есть у 

”
Ъ“). 

Если у продавца отсутствуют сертифи-
каты безопасности товаров, маркет-
плейс должен указывать эту инфор-
мацию на главной странице сайта, 
считают в АКИТ. Такие меры нужны 
для «скорейшего устранения наруше-
ний», которые заключаются в прода-
же на сайтах иностранных агрегато-
ров товаров, потенциально опасных 
для здоровья детей, говорится в доку-
менте. Согласно письму, ранее этот 
вопрос был вынесен на рассмотрение 
межведомственной комиссии по про-
тиводействию незаконному обороту 
промышленной продукции.

Как следует из приложения 
к письму АКИТ, среди таких това-
ров — детская посуда из меламина, 
которую разместили на AliExpress 
китайские продавцы. К письму при-
ложены протоколы лабораторных 
испытаний детских бутылочек для 
кормления из Китая, якобы прио-
бретенных на AliExpress. В них гово-
рится, что изменение pH водной вы-
тяжки из бутылочек было выше до-
пустимого уровня.
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Угрозы достигли границы
Россия меняет основы пограничной политики

Вчера ФСБ опубликовала проект прези-
дентского указа «Основы государствен-
ной пограничной политики России», 
значительно расширяющий список по-
тенциальных угроз и уточняющий пере-
чень национальных интересов РФ. Он 
призван заменить документ, утвержден-
ный еще первым президентом России 
Борисом Ельциным в 1996 году. В проек-
те 2018 года упор сделан на изменившу-
юся геополитическую ситуацию, которая 
ставит РФ под удар международного тер-
роризма и сепаратизма, а также негатив-
ных последствий дестабилизации обста-
новки на приграничных территориях.

Проект указа Владимира Путина, разра-
ботанный в центральном аппарате ФСБ, по-
явился вчера на портале правовой информа-
ции. В пояснительной записке уточняется, 
что базой документа стали «Основы погра-
ничной политики РФ», которые вступили 
в действие 5 октября 1996 года — после под-
писания президентом Борисом Ельциным 
соответствующего указа. Там же объясняет-
ся, что поводом для изменений стали «появ-
ление новых угроз национальной безопас-
ности РФ» и «возросшие возможности госу-
дарства по их нейтрализации».

Проект указа содержит самые существен-
ные изменения за время действия документа: 
в последний раз технические поправки в не-
го вносились в 2003 году, но теперь речь идет 
о серьезных дополнениях. В новой редакции 
«Основ…» прописан перечень «националь-
ных интересов» страны в пограничном про-
странстве, раньше он упоминался, но не был 
конкретизирован. Сейчас этот пробел устра-
нен. Национальные интересы в этой сфере 
сводятся к обеспечению суверенитета, исклю-
чительных прав в морских пространствах (где 
распространяется юрисдикция РФ), к полити-
ческой и социальной стабильности, личной 
безопасности граждан, а «также созданию ус-
ловий» для их социально-экономического, 
духовно-нравственного и культурного разви-
тия. Не менее важны интересы в плане сохра-
нения природных ресурсов, обеспечения эко-
логической и эпидемиологической безопас-
ности, «поддержания добрососедских отно-
шений с сопредельными государствами».

Отдельно описывается перечень угроз, 
которым предстоит противостоять, а также 
названы факторы, провоцирующие их по-
явление. При этом авторы проекта отмеча-
ют, что внешние обстоятельства заставляют 
Россию изменить поведение и в правовом, 
и в социально-политическом смысле. Так, 
в законопроекте прямо говорится, что Рос-
сия опасается территориальных притяза-
ний «ряда иностранных государств», попы-
ток проникновения в страну террористов 

и экстремистов. Не меньше авторов волнует 
наличие вблизи границы «очагов социаль-
но-политической и военной напряженно-
сти» и, как следствие, связанных с этим ри-
сков возникновения инцидентов на грани-
це. Чекисты отмечают сохраняющиеся пред-
посылки к дестабилизации общественно-по-
литической обстановки на приграничных 
с РФ территориях на почве неразрешенных 
социально-экономических проблем, рели-
гиозно-этнических противоречий и сепара-
тистских проявлений, в том числе среди на-
селения, проживающего на приграничных 
территориях. Вместе с тем ФСБ видит риски 
экономической и демографической экспан-

сии для отдельных районов «из-за низкой за-
селенности и уровня социально-экономиче-
ского развития, а также транспортной изо-
ляции». Отдельными угрозами значатся де-
ятельность трансграничной организован-
ной преступности, криминализация насе-
ления (связанная с незаконной миграцией), 
контрабандное перемещение через госгра-
ницу оружия, боеприпасов, взрывчатых ве-
ществ, наркотиков и т. д. Среди новых ри-
сков — стихийные бедствия, экологические 
катастрофы, эпидемии у людей и животных 
(их появление в РФ).

В отличие от пока действующего доку-
мента в новой версии «Основ…» отсутст-
вует пункт о совпадении новых границ РФ 
с прежними границами административно-
территориального деления СССР. Отныне 
принципом, на который будет опираться по-
граничная политика, назван «дифференци-
рованный подход в выборе форм и способов 
реализации» политики РФ с сопредельными 
государствами, а также в рамках СНГ, Союз-
ного государства, ОДКБ, ШОС и ЕЭС.

По словам источника 
”
Ъ“ в руководстве 

одного из силовых ведомств, документ при-
зван в первую очередь актуализировать по-
граничную политику РФ «в контексте появ-
ления принципиально новых геополитиче-
ских вызовов»: «Документ согласовывался 
между силовиками, но, возможно, в него бу-
дут еще вноситься какие-либо поправки». Он 
полагает, что новая редакция будет принята 
еще до президентских выборов. «Над этим до-
кументом работали, это не простой документ, 
чтобы выйти на его итоговый вариант»,— за-
явил 

”
Ъ“ заместитель думского комитета по 

обороне Виктор Заварзин («Единая Россия»). 
Есть «тонкие вопросы и новые проблемы, ко-
торые должны быть отражены в документе», 
говорит он. По его словам, не случайно рас-
ширена глава об «угрозах национальным ин-
тересам и безопасности». Она дополнена пун-
ктами о том, что РФ — основной объект нега-
тивного воздействия «международного тер-
роризма и трансграничной преступности», 
которые растут из-за нестабильной внутри-
политической обстановки в других странах.
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Крым получит аэропорт  
по конверсии
Гражданская авиация  
должна освоить Бельбек в 2020 году

После почти четырех лет дискуссий 
 правительство РФ все же решило разви-
вать севастопольский аэропорт Бельбек, 
где сейчас базируется военная авиация, 
как гражданский. Как стало известно ”Ъ“, 
до конца 2018 года Минобороны долж-
но построить там новую взлетно-поса-
дочную полосу и терминал, а полноцен-
ная эксплуатация аэропорта в качестве 
гражданского должна начаться в 2020 го-
ду. Однако проект выглядит запоздалым: 
к этому моменту уже должен заработать 
на полную мощность Керченский мост, 
а туристический поток в Крым начал па-
дать. Эксперты уверены, что для полуо-
строва более чем достаточно существу-
ющего аэропорта в Симферополе.

Как стало известно 
”
Ъ“, правительство 

сформулировало «дорожную карту» разви-
тия гражданского сектора аэропорта Бель-
бек в Севастополе. Вопрос обсуждался на 
совещании у вице-премьера Дмитрия Ко-
зака в декабре с участием представителей 
Минтранса, Минфина, Минобороны, Мин-

экономики, Счетной палаты, главы Крыма 
Сергея Аксенова и губернатора Севастопо-
ля Дмитрия Овсянникова.

Согласно поручению по итогам совещания, 
в ближайшее время Минэкономики, Минобо-
роны, ФСБ и правительство Севастополя вме-
сте с АО «Международный аэропорт Симферо-
поля» (АО МАС, принадлежит Крыму) должны 
утвердить планы строительства взлетно-поса-
дочной полосы (ВПП), аэровокзального ком-
плекса и прочей необходимой инфраструкту-
ры, с тем чтобы начать эксплуатацию граждан-
ского сектора аэропорта в 2020 году.

По словам источника 
”
Ъ“, близкого к Ми-

нобороны, его на совещании представлял 
замминистра Тимур Иванов, курирующий 
военно-строительный комплекс. Собесед-
ник 

”
Ъ“ уточнил, что строить ВПП, терминал 

и прочие объекты инфраструктуры будут во-
енные, ВПП будет готова уже к концу 2018 го-
да: «Особых сложностей при своевременном 
финансировании не видим».
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Сервером, анкетой 
и нацпрограммой
Как Алексей Кудрин и Герман Греф 
предлагают реформировать правительство

Центр стратегических разработок пред-
ставил на Гайдаровском форуме пред-
ложения по принципам работы прави-
тельства с 2018 года. Инициативы ЦСР, 
позволяющие создать «государство для 
граждан» на федеральном уровне,— это 
«стратегический» первый вице-премьер, 
единая кадровая служба Белого дома, 
сокращение госслужащих на треть, еди-
ная цифровая платформа для госаппара-
та и госуслуг, разделение госпрограмм 
на «отраслевые» и «нацпрограммы» — 
и политическая конкуренция как двига-
тель внешнего контроля чиновников.

Ключевым докладом дневной панель-
ной сессии Гайдаровского форума Россий-
ской академии народного хозяйства и гос-
службы (РАНХиГС) «Современные вызо-
вы госуправления» должна была стать пре-
зентация Алексея Кудрина «Государство 
граждан». Но глава ЦСР был болен, и вме-
сто него доклад представляли вице-прези-
дент ЦСР Мария Шклярук и глава Сбербан-
ка Герман Греф (глава рабочей группы ЦСР 

по проекту). Часть положений доклада уже 
раскрывалась ЦСР, часть является новой — 
по существу, это первые предметные пред-
ложения дизайна и идеологии правительст-
ва после выборов 2018 года.

Основным приоритетом в презентации 
ЦСР называется реализация принципа «пра-
вительство как платформа», реализованно-
го в правительственной реформе в Великоб-
ритании в 2010–2015 годах. Также в качестве 
образцов лучших практик взяты админист-
ративные реформы в Эстонии в 2002–2016 
годах (экосистема цифрового правительства 
X-road), Финляндии (1989–1995 и 1998–2004 
годы) и Малайзии (PEMANDU, 2009–2015 го-
ды). Герман Греф дополнил список реформа-
ми госуправления в Сингапуре (в основном 
цифровые госсервисы). Основная идея — 
совместить построение новой системы ре-
гулярного менеджмента госаппарата, созда-
ние «цифрового государства», реформу ка-
дровой службы и дерегулирование.
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ФСБ обнаружила, что на россий-
ских границах появилось гораздо 
больше угроз, чем было в 1996 году  
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Роль государства в цифровой 
трансформации экономики ста
ла предметом открывающей па
нельной дискуссии второго дня 
Гайдаровского форума на пло
щадке РАНХиГС. Главными ба
рьерами на этом пути предста
вители регуляторов и бизнеса 
назвали кадровый голод, утечку 
мозгов, неготовность чиновни
ков к изменениям и бюрократи
ческую волокиту. Среди предло
жений — создание регуляторных 
«песочниц», масштабные инве
стиции в исследование и обра
зование, частичный аутсорсинг 
госуслуг, а также подготовка 
среды для бизнеса и молодых 
специалистов. 

По словам куратора программы 
«Цифровая экономика» в Белом до-
ме, замглавы аппарата правительст-
ва Максима Акимова, власти не мо-
гут согласиться с тезисом криптоа-

нархистов о необходимости отойти 
в сторону: в цифровой модели госу-
дарство играет как минимум четыре 
важные роли: поставщика данных, 
держателя ключевой инфраструкту-
ры и системы образования — и регу-
лятора. Глава Сбербанка Герман Греф 
считает, что сначала властям нуж-
но выбрать модель взаимодействия 
с субъектами цифровой экономики 
— действуя осторожно, чтобы не до-
пустить бегства стартапов в другие 
юрисдикции. «Нужно на очень мяг-
ких лапках создавать всю инфра-
структуру»,— подчеркнул он. 

По словам вице-президента Cisco 
Гая Дидриха, ключевая задача прави-
тельств — создание всеобъемлющей 
цифровой стратегии, и в РФ, в отли-
чие, например, от США, это уже сде-
лано. Главными же инструментами 
государства, по его мнению, должны 
стать наука и образование, инвести-
ции в инновации и создание инфра-

структуры — в долгосрочной пер-
спективе это обеспечит рост ВВП и 
создание рабочих мест. Глава ассоци-
ации «Финтех» Сергей Солонин от-
метил отставание регулирования от 
технологий, наверстывать которое 
нужно в создаваемых регуляторных 
«песочницах» — в этом государство 
и бизнес согласны. Еще одна задача 
регулятора — поддержание конку-
ренции и создание благоприятной 
атмосферы для развития компаний, 
считает он. 

Регулятор обязан обеспечить 
равные и понятные условия для 
всех, остальное — задача участни-
ков рынка, возразила замглавы ЦБ 
Ольга Скоробогатова. Сама она ви-
дит необходимым кардинальный 
пересмотр действующих процедур 
и правил. «Не переписывать и улуч-
шать что-то, а отложить в сторону 
все, чем жили долгие годы, и совер-
шенно по-новому выстроить поря-

док взаимодействия между собой и 
с бизнесом»,— подчеркнула она. «Го-
сорганы держатся за все, что они на-
копили. Им страшно изменить что-
то в инструкции, а время уходит»,— 
посетовала замглавы ЦБ. При этом 
регулятор не может фантазировать 
— и в этой ситуации «песочницы» 
выступают хоть и не идеальным, но 
работающим механизмом. Сейчас 
ЦБ совместно со Сбербанком, ВЭБ 
и другими финансовыми организа-
циями выбирает пилотные проек-
ты, которые будут опробованы та-
ким образом. В экспертный совет 
«песочниц» будут включаться пред-
ставители министерств и ведомств, 
чтобы сократить бюрократическую 
волокиту. Улучшить качество рабо-
ты госорганов может активное при-
влечение в них специалистов с рын-
ка, полагает госпожа Скоробогатова. 
«Даже понимая, что мы хотим узако-
нить и как 

”
прописать“, мы тратим 

по полтора года на процедуры — и 
документ устаревает к моменту вы-
хода»,— заявила она. 

Председатель ВЭБ Сергей Горьков 
главную задачу государства видит в 
создании благоприятной среды для 
бизнеса и в финансировании мас-
штабных научных исследований — 
вроде квантовых вычислений,— ко-
торые рынку не по карману. С тем, 
что среда — ключ к конкурентоспо-
собности компаний РФ в глобальной 
цифровой экономике, согласились и 
другие участники — но мнения о том, 
что входит в это понятие, разошлись. 
По словам министра экономики Мак-
сима Орешкина, задачей государства 
должно стать качество жизни в стра-
не, чтобы лучшие таланты остава-
лись и работали в компаниях РФ. По 
мнению же Германа Грефа, в первую 
очередь речь необходимо улучшение 
геополитической ситуации. 

Надежда Краснушкина

Цифре не во что вписаться
Чиновникам и бизнесу не хватает кадров и среды для цифровой экономики

Идеи гармонизированы с основ-
ным содержанием «реформаторско-
го пакета» ЦСР — от поддержки тех-
нологической революции до пен-
сионной реформы — и содержат 
ряд инноваций в структуре бюдже-
та и системы планирования (см. 

”
Ъ-

Онлайн“).
Идея «государства-платформы» 

ЦСР описана достаточно общо и, 
видимо, не предполагает «платфор-
менного» функционала для феде-
ральной власти, позволяющей ис-
пользовать властную инфраструк-
туру для общественных или част-
ных проектов. Это глубоко интегри-

рованная единая цифровая система 
госуправления — Герман Греф и гла-
ва «проектного офиса» Белого дома 
Андрей Слепнев подчеркивали, что 
речь не идет о заимствовании опы-
та за пределами РФ,— в случае реа-
лизации проекта Россия, видимо, 
должна создать электронную систе-
му госуправления первой в мире. 
Целями ЦСР называет полную до-
ступность к 2024 году всех госин-
формресурсов в режиме реального 
времени и «мгновенное» предостав-
ление 50 наиболее востребованных 
госуслуг — очевидно, в список долж-
ны войти регистрация собственно-
сти и получение любых удостовере-
ний и документов.

В числе кадровых новаций в пре-
зентации ЦСР упоминается «отдель-
ный орган власти, ответственный за 
управление кадрами на госслужбе», 
и «центр оценки госслужащих». На-
конец, программа дерегулирования, 
которую должно реализовывать «го-
сударство-платформа», предполагает 
резкое расширение реформы контр-
ольно-надзорной деятельности, со-
кращение числа контрольных ор-
ганов к 2024 году с нынешних 43 до 
20, регулярный пересмотр контроль-
ных функций государства и отмену 
всего не влияющего на уровень ри-
ска контроля и надзора.

Видимо, центральная идея сра-
щивания «реформы госаппарата» 

и «цифрового государства» изложе-
на в презентации вскользь: «цифро-
визация базовых госфункций и де-
регулирование снижает возможно-
сти получения ренты бюрократией». 
Это неочевидный тезис. Альтернати-
ву идее, хотя и в частном вопросе о 
госуслугах, на другой сессии фору-
ма излагал вчера и сам Герман Греф 
— по его словам, для развития госу-
слуг «госорганам нужны не тысячи, а 
десятки тысяч специалистов», а биз-
нес сам испытывает острый дефицит 
кадров. Решением могла бы стать ча-
стичная передача функций государ-
ства бизнесу. «48 госуслуг для насе-
ления — это 80% всех услуг, которы-
ми пользуются люди. Отдайте их на 

аутсорс, на цифровизацию бизнесу. 
Пусть это будет не Сбербанк, пусть 
это будет кто угодно. Отдайте это тем, 
кто готов сделать это бесплатно,— а 
мы готовы»,— заявил он. Между тем 
проект ЦСР предполагает не столь-
ко сокращение государства, сколько 
консолидацию госаппарата на осно-
ве новых IT- и управленческих тех-
нологий. При этом Андрей Слепнев 
вчера отметил и важное политиче-
ское следствие такой реформы: «Тех-
нологии замещают политических 
посредников, потому что государ-
ство может коммуницировать с гра-
жданами непосредственно».

Дмитрий Бутрин,  
Надежда Краснушкина

Сервером, анкетой и нацпрограммой

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,58

миллиарда долларов составил чистый спрос населения на наличную валюту в ноябре 
2017 года, сообщил ЦБ. Чистый спрос на доллары США уменьшился на 22%, на европейскую валюту 
— на 31%. Этот показатель последовательно снижался с августа 2017 года, но в итоге совпал со зна-
чением ноября 2016 года ($1,58 млрд). Совокупный спрос населения на наличную иностранную валю-
ту (сумма приобретенной в уполномоченных банках, полученной по конверсии и снятой с валютных 
счетов) по сравнению с октябрем сократился на 8% и составил $5,2 млрд. Продажи населением валю-
ты, в свою очередь, увеличились в ноябре 2017 года на 2% к данным октября — до $3,6 млрд.

ПЛАТЕЖНЫЙ БАЛАНС

Прямые инвестиции 
в РФ ушли в минус

Банк России вчера опубликовал 
первую оценку платежного баланса 
за четвертый квартал и за весь 
2017 год. Она фиксирует заметное 
укрепление баланса с $8,2 млрд 
в 2016 году до $22 млрд в 2017-м. 
Профицит текущего счета увели-
чился более чем в 1,5 раза — до 
$40 млрд, в четвертом квартале 
— на 72% (до $17 млрд) в го-
довом выражении. Основная 
причина — рост цен и объемов 
экспорта товаров. Положительное 
сальдо внешней торговли за 2017 
год увеличилось на 28% — до 
$115 млрд: экспорт вырос на 26% 
($353,7 млрд), импорт — на 24% 
($237,9 млрд).

В четвертом квартале 
наблюдалось ускорение темпов 
роста несырьевого экспорта (29% 
в годовом выражении). Такая 
прибавка объясняется увеличением 
стоимости и объемов вывозимых 
черных металлов, леса, продукции 
машиностроения и химпрома. 

Импорт в четвертом квартале также 
рос высокими темпами (22%), что 
отражает продолжавшееся восста-
новление частного спроса, считает 
Дмитрий Полевой из банка ING.

Дефицит финансового 
счета за год вырос фактически 
вдвое — до $21 млрд. Чистый 
отток иностранного капитала 
вырос с $19,8 млрд в 2016 году 
до $31,3 млрд в 2017-м, бегство 
капитала (статья «чистые ошиб-
ки и пропуски») сократилось с 
$4,6 млрд до $3,8 млрд соответст-
венно. Объем сомнительных опе-
раций не изменился — $0,8 млрд. 
Основными тенденциями четвертого 
квартала господин Полевой здесь 
называет заметное снижение 
спроса на госдолг РФ из-за опа-
сения новых санкций со стороны 
США, усиленное снижение объема 
внешних обязательств негосудар-
ственного сектора и выход в плюс 
суммы статей «чистые пропуски и 
ошибки» и «сомнительные опера-
ции». Последнее может объясняться 
структурным снижением серых по-
токов из-за политики ЦБ по очистке 
банковского сектора и опасений 
новых санкций, поясняет экономист. 

Особое внимание обращает 
на себя то, что приток прямых ино-
странных инвестиций в нефинансо-
вые компании РФ в четвертом квар-
тале сменился оттоком в $1,6 млрд 
(см. график), тогда как объемы ссуд 
и займов, напротив, стали положи-
тельными. По словам Сергея Пухова 
из Центра развития ВШЭ, это может 
означать смену приоритетов инве-
сторов и рост их недоверия. Олег 
Солнцев из ЦМАКПа, отмечая, что 
такие перемены «являются поводом 
задуматься», предлагает все же по-
дождать с выводами еще несколько 
кварталов.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ВХОДЯЩИХ В РФ 
И ИСХОДЯЩИХ ИЗ РФ ПРЯМЫХ 
ИНВЕСТИЦИЙ В НЕФИНАНСОВЫЙ СЕКТОР
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Главная проблема российской 
налоговой системы — неэффек
тивная система страховых со
циальных взносов. Такой вывод 
можно сделать из выступлений 
участников вчерашней налого
вой сессии Гайдаровского фору
ма. Речь на ней шла о снижении 
взносов в обмен на рост нало
гов на потребление, о возвра
те к единому соцналогу, о консо
лидации соцфондов, о введении 
соплатежей работников. Про
рывающееся недовольство си
стемой налогообложения тру
да выглядит разминкой перед 
поствыборной дискуссией о ре
формах с правительственным 
соцблоком, которому в прош
лом году удалось заблокировать 
минфиновскую идею размена 
страхвзносов на НДС. 

Негласный запрет, наложенный 
Владимиром Путиным на публич-
ное обсуждение чиновниками не-
согласованных подходов к нало-
говым изменениям (первый вице-
премьер Игорь Шувалов говорил 
о наличии такого указания прези-
дента на последнем съезде РСПП — 
см. 

”
Ъ“ от 17 марта 2017 года), поста-

вил организаторов фискальной сес-
сии Гайдаровского форума перед 
сложной задачей — как говорить о 
налогах, не обсуждая конкретных 
вариантов изменений.

Вероятно, поэтому доклад делал 
глава бюджетного комитета Госду-
мы Андрей Макаров, находящийся 
вне системы исполнительной влас-
ти. Депутат заявил, что созданный 
при его соавторстве 20 лет назад 
Налоговый кодекс сейчас является 
уже не двигателем, а тормозом раз-

вития налоговой системы, притом 
что сама модернизировавшаяся на-
логовая служба стала одной из луч-
ших в мире. НК постоянно правит-
ся, и из-за массива подзаконных ак-
тов он уже перестал быть законом 
прямого действия. Поэтому, по сло-
вам депутата, сейчас наметился вы-
бор — принимать новую редакцию 
Налогового кодекса или оставить 

все как есть, надеясь на хорошо ра-
ботающую налоговую службу. 

Идея «лучше ничего не трогать» 
на форуме весьма популярна. При 
этом к прежнему обоснованию 
(«только приспособились — оставь-
те все как есть») прибавилось но-
вое. По словам врио губернатора 
Ивановской области Станислава 
Воскресенского, с учетом быстрого 
развития технологий сейчас труд-
но принять решение и обещать, 
что в ближайшие годы оно не бу-
дет пересмотрено. По его мнению, 
вслед за другими отраслями в нало-
говую сферу придет индивидуаль-
ный подход к клиенту, базы данных 
по платежам будут состыкованы и 
служба перейдет к формированию 
портрета каждого налогоплатель-
щика. «Может, отложить серьезные 
изменения в налоговой системе до 
момента, когда страна будет техно-

логически к ним готова?» — задал-
ся он вопросом. Глава ФНС Михаил 
Мишустин отметил, что налоговую 
систему менять все же нужно, но не 
спеша и с пониманием того, что да-
ют прорывные технологии — та-
кие как искусственный интеллект, 
«большие данные», блокчейн. 

Впрочем, по части необходимо-
сти изменений минимум в одном 
сегменте, в обложении фонда опла-
ты труда, консенсус в ходе вчераш-
ней сессии сложился. В отсутствие 
какой-либо конкретики по другим 
налогам (поднятая СМИ тема подо-
ходного налога не затрагивалась) о 
страховых взносах говорили более 
определенно. Министр финансов 
Антон Силуанов проблемой нало-
говой системы назвал высокую фи-
скальную нагрузку на бизнес в ви-
де прямых расходов на труд. «Мы 
проигрываем другим странам в ча-
сти конкурентоспособности нашей 
налоговой системы»,— отметил ми-
нистр, вновь высказавшись за изме-
нение структуры налогов для сни-
жения нагрузки на труд. Напом-
ним, в марте прошлого года он объ-
явил разработанные Минфином 
параметры фискального маневра: 
снижение ставки взносов с 30% до 
22% с одновременным повышени-
ем НДС с 18% до 22%. Резко против 
идеи тогда выступил соцблок пра-
вительства, не желающий сокраще-
ния поступлений взносов,— в ито-
ге она умерла еще на этапе согласо-
ваний. Теперь ее реанимация воз-
можна уже после кадровой пере-
тряски правительства после выбо-
ров президента.

Андрей Макаров, впрочем, по-
шел еще дальше и высказался за 

возвращение единого социально-
го налога, мотивировав это тем, что 
говорить о страховой природе ны-
нешних взносов уже не приходит-
ся. Глава Счетной палаты Татьяна 
Голикова развила наступление на 
соцблок, продолжив тему объеди-
нения трех внебюджетных фондов 
(см. 

”
Ъ“ от 17 января). Единый фонд, 

по ее словам, мог бы делить собран-
ные взносы между пенсионным, со-
циальным и медицинским страхо-
ванием, отдав персональный учет 
застрахованных ФНС. Она также 
напомнила о том, как плохо справ-
лялись фонды с администрирова-
нием взносов до его передачи нало-
говикам: полномочия были получе-
ны вместе с большой суммой задол-
женности по взносам — значитель-
ную ее часть пришлось признать 
безнадежной к взысканию. По ее 
словам, для принятия дальнейших 
решений в этой сфере необходимо 
в принципе определиться, на ком 
должна лежать нагрузка по нало-
гам на труд: только на работодателе 
или еще и на работнике, заинтере-
сованном в увеличении своих пен-
сионных прав. 

Оценивая возобновление ди-
скуссии по взносам, президент 
РСПП Александр Шохин выразил 
опасение, что из-за короткого пе-
риода обсуждения (предложения 
должны быть сформированы после 
выборов и приняты до конца ве-
сенней сессии Госдумы — к новому 
бюджету) бизнес и экспертное сооб-
щество вновь будут исключены из 
процесса принятия решений — на 
согласования с ними просто не бу-
дет времени. 

Вадим Вислогузов

Налоговая дискуссия набирает социальный оборот
Страховым взносам прочат перемены

Динамика спроса населения 
на наличную валюту в 2017 году 

($ млрд) 1,58
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Министр  финансов  Антон 
Силуанов, глава бюджет
ного комитета  Госдумы 
 Андрей Макаров, пред
седатель Счетной  палаты 
 Татьяна Голикова и руко
водитель ФНС Михаил 
 Мишустин (слева направо) 
на Гайдаровском форуме 
готовились к послевыбор
ной дискуссии о налоговой 
реформе   
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Объект коломничества
Исторические поселенцы дошли до Владимира Путина

17 января президент России 
 Владимир Путин в Коломне 
встретился с участниками Фо-
рума малых городов и историче-
ских поселений России и напо-
следок сделал им неизбежный 
в условиях предвыборной кампа-
нии, считает специальный кор-
респондент ”Ъ“ Андрей Колес-
ников, подарок: выделил им 
напрямую 5 млрд руб., да и все.

В ожидании Владимира Путина 
губернатор Московской области Ан-
дрей Воробьев, министр строитель-
ства и ЖКХ Михаил Мень и министр 
культуры Владимир Мединский да-
вали объединенное (временем и 
судьбою) интервью журналистам. 
Это происходило в крохотном хол-
ле Конькобежного центра Москов-
ской области «Коломна», про кото-
рый можно было бы сказать, что он 
не так давно был построен на ров-
ном месте, если бы не торчавший 
прямо из земли посреди одного из 
вестибюлей остов какого-то древне-
го колодца, который, видимо, реши-
ли сохранить, чтобы не было подо-
зрений в том, что тут, в Коломне, с 
помощью руководства Московской 
области успешно борются во имя 
ЗОЖ с памятниками культурного 
наследия (впрочем, такое впечатле-
ние возникало, честно говоря, на са-
мом деле еще сильнее, потому что 
сразу появлялся вопрос: если тут 
уберегли такой колодец, то что же 
стало со всем остальным, которое 
здесь обязательно было, если уж вы-
сился этот колодец: кто-то же из не-
го все это время пил).

Чтобы понять, что конькобежный 
центр живет в полную силу и дышит 
полной грудью, достаточно было 
взглянуть на доску объявлений, ко-
торую и закрыли пресс-волом Фору-
ма малых городов, на фоне которо-
го господа Мединский, Мень и Во-
робьев готовились отвечать журна-
листам. То есть тут была, например, 
грамота: «Награждается отдел медо-
беспечения за первое место в корпо-
ративном кулинарном конкурсе 

”
Ку-

кареку“». Оставалось предположить, 
что в результате конкурса победите-
лем вышел, да, отдел медобеспече-
ния, а побежденным по понятным 
причинам — петух.

Вопросы задавали прежде все-
го коломенские журналисты, кото-
рые, конечно, оживились при виде 
федеральных гостей. Так, интересо-
вало, когда наконец Коломна вой-
дет в состав древних городов Золо-
того кольца. Министр культуры объ-
яснял, что право это является почет-
ным, а конкурс — закрытым, что в 
год в состав Золотого кольца будут 
включать по одному городу в тече-
ние нескольких лет и что на 2018 
год такой город уже определен (и 
это, похоже, не Коломна). О том, за-
чем вообще со скоростью один го-
род в год в Золотое кольцо должны 
входить новые древние образова-
ния, министр не разъяснил, а хоте-
лось: возможно, никто даже не по-
дозревает, как превратить это коль-
цо из Золотого в какое-нибудь в луч-
шем случае Медное, добавляя в не-
го для коллекции новые камни, ко-
торые на самом деле окажутся по 
крайней мере полудрагоценными.

Я хотел было подумать еще о чем-
нибудь в этом роде, но тут вдруг на-
ткнулся на цитату из Альфреда де 
Мюссе на стене: «Физические упраж-
нения могут заменить множество 
лекарств, но ни одно лекарство в ми-
ре не может заменить физические 
упражнения» — и ни на чем другом 
уже больше не мог сосредоточиться 
вплоть до окончания форума.

Между тем федеральные журна-
листы начали интересоваться у ру-
ководителей действительно насущ-
ным: намерены ли они повышать яв-
ку и, собственно говоря, как.

Андрей Воробьев брал на себя 
бремя ответственности и отвечал в 
том смысле, что руководители ма-

лых городов готовы ее с ним раз-
делить. А Михаилу Меню достался 
вопрос, как учитывать в ежеднев-
ной работе интересы Министерства 
культуры и не сносить памятники 
при строительстве новых объектов. 
Я, конечно, сразу вспомнил про чу-
дом уцелевший (на самом деле пре-
жде всего, конечно, в декоративных 
целях) колодец посреди конькобеж-
ного центра (о том, что еще там бы-
ло вокруг когда-то, уж не узнать) и 
услышал от Михаила Меня подтвер-
ждение моих самых смелых пред-
положений.

— Мы куда ни придем,— в сер-
дцах признался Михаил Мень,— там 
Алексей Пешков уже пил чай или ко-
фе, и мы ничего не можем сделать!

— Если он памятник — снести его 
нельзя,— возразил Михаилу Меню 
Владимир Мединский.

Видно было, что разговаривают 
они в этом духе и в этих выражени-
ях давно и печально и будут разгова-
ривать еще долго, по крайней мере 
до конца марта.

Между тем Владимир Мединский 
что-то увлекся и говорил уже, что та-
кого уровня и качества памятников, 
как у нас, «по большому счету нет в 
Азии (в Азии! — А. К.)…».

— И в Америке! — восклицал 
вдруг начавший соглашаться с ним 
Михаил Мень.

— И тем более в Америке! — с об-
легчением констатировал Владимир 
Мединский.

Я хотел спросить у него, как пла-
нирует повышать явку на президент-
ских выборах и он лично, но вовре-
мя подумал о том, что он займется, 
видимо, прежде всего повышением 
культуры явки.

На лестнице второго этажа разгля-
дывал исторический колодец участ-
ник форума, мэр города Мичуринска 
Тамбовской области Александр Куз-
нецов. Но вопрос, придут ли высоко-
образованные жители его наукогра-
да на президентские выборы, Алек-
сандр Кузнецов уверенно отвечал:

— Несмотря на свою грамотность, 
у нас люди очень заинтересованы в 
явке на выборы, а не то, что вам мо-
жет показаться.

Ответ был глубок и полон не ме-
нее, чем тот колодец.

И конечно, мэры энергично обсу-
ждали ударную утреннюю инициа-
тиву коллеги из города Ярославля 
Владимира Слепцова, который на 
совещании сделал подчиненным 
предложение, от которого они, похо-
же, ни за что не смогут отказаться. То 
есть он им сказал: «Значит, прошу в 
данных мероприятиях (связанных с 
Крещением.— А. К.) всех глав участ-
вовать. Я имею в виду, в купелях. 
Да… Вы покажете пример всем… А 
так же как и замы… Значит… Вы же 
православные люди! Поэтому при-
мер должны показывать. В связи с 
этим прошу обеспечить и заодно и 
попробовать…»

И теперь коллеги мэра Ярославля 
на форуме в Коломне были, кажет-
ся, немного растеряны: им то что 
делать? Поддержать? Подтвердить 
или опровергнуть? Не заметить? А 
если пойдет в массы? А массы под-
хватят?.. Массы подчиненных… Во-
просов было, как обычно, больше, 
чем ответов…

Владимир Путин в это время под-
нимал рождаемость в перинаталь-
ном центре города Коломны, а она 
и так не была на нуле и даже просто 
высока: накануне одна мужествен-
ная родила, и теперь Владимир Пу-
тин мог наблюдать здесь не только 
муляжи младенцев в натуральную 
величину в демонстрационном зале 
центра, а и натурального младенца.

Совещание с главами малых горо-
дов и исторических поселений было 
не очень длинным. Они ему расска-
зывали, как они выполняют его на-
казы, а он готов был, судя по всему, 
выполнять их. Такая встреча (хочет-
ся сказать — навстречу 18 марта) не 

могла, мне казалось, не закончиться 
каким-нибудь чудесным подарком, 
тем более за день до светлого (толь-
ко не для чиновников Ярославля) 
праздника Крещения…

Но что-то Владимир Путин не то-
ропился. Подробно расспрашивал 
мэра города Азова Владимира Ра-
щупкина, который обмолвился, что 
у них чрезвычайно развита истори-
ческая кухня, что это за кухня, а тот 
никак не мог уточнить, и терялся, и 
сбивался, и совсем уж сник, и не рад 
был, что начал… А Владимир Путин 
словно не чувствовал его апокалип-
тической грусти и все допытывался: 
да что дают-то в ваших ресторанах?..

— Есть,— наконец вспомнил 
мэр,— ресторан-музей, готовят по ре-
цептам специально из Эрмитажа…

— Кормят чем? — господин Пу-
тин был безжалостен.

— Кормят тем же,— заверял его 
мэр.— Это может быть не всегда так 
вкусно, как, конечно, современная 
кухня…

— А чем?
— Сбитень, квас…— начал обре-

ченно перечислять мэр.— В истори-
ческих костюмах! Ведь самое глав-
ное — как преподать!..

Потом выступила Светлана Ста-
вицкая из Углича, и Владимир Пу-
тин предварил:

— До сих пор спорят, убили там 
царевича или не убили. Посмотрим, 
чем сегодня Углич живет…

Если коротко: похоже, что тем же 
самым.

Глава города Кореновска Красно-
дарского края Евгений Пергун отчи-
тался перед президентом: выполняя 
его задание о повышении рождаемо-
сти (и когда Владимир Путин успел 
ему дать?), стал отцом близнецов, 
Прохора и Платона, 7 октября прош-
лого года:

— В ваш день рождения, Влади-
мир Владимирович!

— Это их день рождения,— пы-
тался успокоить его господин Путин, 
но разве можно было.

— Мы безгранично гордим-
ся этой случайностью! — восклик-
нул мэр Кореновска,— и вам боль-
шое спасибо, что вы родились в этот 
день!

Надо признать, что за такое Вла-
димира Путина еще никто не бла-
годарил. Просто, видимо, повода не 
было.

Глава города Ельца Сергей Панов, 
рассказывая о привлечении путеше-
ственников в город, прежде всего 
был озабочен следующим:

— Все надо сделать для того, что-
бы это был возвратный турист!

Турист в его изображении произ-
водил впечатление билета.

Я все ждал, когда наконец всем 
этим людям станет очевидно, что 
они не зря приехали в Коломну (хо-
тя, с другой стороны, какое тут зря: 
они, в конце концов, уже второй 
час сидели за одним столом с Вла-
димиром Путиным). И они ведь до-
ждались.

— Я с удивлением узнал,— рас-
сказал президент,— что деньги, 
предназначенные для историче-
ских поселений, поступили в регио-
ны, но до вас не дошли. Мне говорят: 
ну не отнимать же теперь!.. Да, день-
ги ушли, вам практически ничего не 
досталось… Что ж, давайте выделим 
еще 5 млрд руб. напрямую на исто-
рические поселения!

Ну конечно!.. Что же не выде-
лить!.. Аплодисменты.

— Спасибо,— поблагодарил Вла-
димир Путин.

Можно сказать, поклонился.

Научного руководителя 
президента приписывают к штабу
В регионах отбирают тех, кто проведет кампанию

По сведениям ”Ъ“, встреча Вла-
димира Путина с доверенными 
лицами планируется на 29 или 30 
января. В администрации прези-
дента (АП) обсуждается сцена-
рий, при котором главные пункты 
предвыборной программы кан-
дидата будут оглашены либо на 
ней, либо в рамках послания Фе-
деральному собранию (ФС). Пока 
же в федеральный штаб продол-
жают поступать подписи изби-
рателей в поддержку Владими-
ра Путина, а регионы завершают 
формирование местных штабов. 
Наибольшая интрига разверну-
лась в Санкт-Петербурге.

В АП пока планируют встречу пре-
зидента с доверенными лицами на 29 
или 30 января, говорит источник 

”
Ъ“. 

К этой дате все они должны быть за-
регистрированы. На встрече Влади-
мир Путин может представить глав-
ные пункты своей предвыборной 
программы, говорит собеседник 

”
Ъ“, 

чтобы они использовали их в работе 
с избирателями. При этом ранее сра-
зу несколько источников 

”
Ъ“ говори-

ли, что презентация программы кан-
дидата может совпасть с посланием 
ФС. В 2017 году президент послание 
не озвучивал.

Глава ИСЭПИ Дмитрий Бадовский 
говорит, что «если излагать предвы-
борную программу в послании, то 
оно должно быть в феврале, жела-
тельно до начала агитационного пе-
риода в СМИ, хотя это и может выз-
вать некоторое недовольство других 
кандидатов». «Также можно изложить 
программу просто в ходе предвыбор-

ных встреч и поездок — и тогда посла-
ние можно перенести на послевыбор-
ный период. Но тут еще одна развил-
ка. Выступать после майской инаугу-
рации — это уже период нового ман-
дата, и получается, что последний год 
нынешнего мандата все же пропущен 
с посланием. Тогда есть еще вариант 
выступать после выборов, но до ина-
угурации»,— заявил он 

”
Ъ“.

От регистрации доверенных лиц 
зависит и открытие региональных 
штабов, так как сопредседатели (ча-
ще всего три или четыре) выбираются 
из их числа. Наибольшая интрига раз-
вернулась при формировании шта-
ба в Санкт-Петербурге. Как сообщил 

”
Ъ“ сотрудник внутриполитического 

комитета Смольного Дмитрий Кара-
сев (займется юридическими вопро-
сами), в штабе будут три сопредседа-
теля: гендиректор «Силовых машин» 
Юрий Петреня, глава петербургского 
совета ветеранов Василий Волобуев и 
18-летняя студентка факультета меж-
дународных отношений СПбГУ Анна 
Шуранова. Источник 

”
Ъ“ говорит, что 

их полпред президента в СЗФО Алек-
сандр Беглов согласовал на встрече с 
Владимиром Путиным 12 января. По 
словам Анны Шурановой, ей «позво-
нили из федерального штаба» и сказа-
ли, что она вошла в штаб: «Каким обра-
зом я была зачислена в штаб, сказать 
не могу». По словам Дмитрия Карасе-
ва, участия в руководстве штаба ректо-
ра Санкт-Петербургского горного уни-
верситета Владимира Литвиненко, на-
учного руководителя Владимира Пу-
тина (возглавлял его штаб в регионе во 
время трех предыдущих кампаний), 

не предполагается. По словам полит-
консультанта Валентина Бианки, оз-
вученный состав штаба удобен горад-
министрации: «Это нейтральные лю-
ди, новые лица, назначение которых 
не делает ставку на какой-либо один 
лагерь и позволяет Смольному избе-
жать конкуренции административ-
ного и публичного штабов».

Однако пресс-секретарь Горного 
университета Сергей Чернядьев зая-
вил 

”
Ъ“, что господин Литвиненко все 

же станет сопредседателем: сегодня 
он выступит в этом качестве публич-
но и «расскажет об иерархии в руко-
водстве штаба и механизме его на-
значения». Кроме того, вчера на офи-
циальном ресурсе университета поя-
вились комментарии спикера заксо-
брания Вячеслава Макарова и вице-
губернатора Игоря Албина, которые 
приветствуют назначение господи-
на Литвиненко руководителем кам-
пании. Публичная активность Вла-
димира Литвиненко, по словам го-
сподина Бианки, может быть связана 
с тем, что он напрямую договорился 
с Владимиром Путиным, и этот факт 
не успели довести до Смольного и АП. 
Источник 

”
Ъ“ в Смольном не исклю-

чает, что в штабе могут оказаться че-
тыре сопредседателя. 

Вчера федеральный штаб сооб-
щил, что в поддержку президента со-
брано 1,4 млн подписей, в штаб до-
ставлено 472 тыс., а для подачи в ЦИК 
отобрано 143 тыс. из 16 регионов.

Софья Самохина;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Максим Иванов

Москвичи и немосквичи 
потеплели друг к другу
и разлюбили менять место жительства

Россияне в последние 15 лет 
стали вести более оседлый 
образ жизни, следует из соци-
ологического доклада «Столи-
цы и регионы», подготовленного 
Федеральным научно-исследо-
вательским социологическим 
центром (ФНИСЦ) РАН и пред-
ставительством Фонда Фрид-
риха Эберта в РФ. Взаимная не-
приязнь жителей столичных 
городов и провинциалов также 
снизилась: почти половина жи-
телей Москвы и Санкт-Петербур-
га назвали жизнь в других горо-
дах «не такой плохой», а жители 
регионов уже не столь увере-
ны, что Москва — исключитель-
но «коррумпированный и бандит-
ский город», «богатеющий за счет 
остальной страны».

Уровень внутрироссийской мигра-
ции в 2017 году снизился по сравне-
нию с 2003 годом, отмечается в иссле-
довании ФНИСЦ РАН и Фонда Эберта. 
18% участников опроса 2003 года зая-
вили, что живут там, где жили их ро-
дители, а в 2017 году так ответили уже 
33% респондентов. Еще 29% респон-
дентов «родились здесь, хотя роди-
тели родились не здесь». Однако 44% 
россиян заявили, что хотели бы жить 
не там, где сейчас. Авторы исследова-
ния сообщают, что внутренняя мигра-
ция ежегодно охватывает 3% россиян, 
в основном мигрирует городское на-
селение провинции.

Основным мотивом внутрирос-
сийской и межстрановой миграции 
называется переезд в связи с работой. 
В Санкт-Петербурге искать работу в 

других городах и странах готовы 69% 
респондентов, в районных центрах и 
сельской местности — 67%. В Москве 
этот пункт указали только 30% опро-
шенных: среди мотивов отъезда из 
столицы РФ лидируют личные обсто-
ятельства (44%). Главный научный со-
трудник ФНИСЦ Наталья Тихонова 
объяснила, что москвичи имеют в ви-
ду переезд «в провинцию к родителям 
или супругу».

«Хотя Москва и Санкт-Петербург 
являются несомненными магнита-
ми для мигрантов, их доля в общей 
миграции составляет не более 10–
15%»,— говорится в документе. По 
сравнению с 2003 годом негатив-
ные представления городского на-
селения России о Москве смягчи-
лись: 15 лет назад столицу считали 
«коррумпированным и бандитским 
городом» 26% респондентов, сей-
час так думают 13%. В 2003 году 52% 
опрошенных полагали, что «Москва 
богатеет за счет остальной страны», 
в 2017 году это мнение разделили 
39% респондентов. «Жестоким горо-
дом» Москву в 2003 году назвали 42%, 
в 2017 году — 29%. В свою очередь, у 
жителей Санкт-Петербурга и Москвы 
изменился образ провинции: в 2003 
году всего 23% считали жизнь в дру-
гих городах «не такой плохой», сей-
час так думают уже 40%. «До сих пор 
многие уверены, что в провинции 
царит произвол и всевластие мест-
ных чиновников, но исследование 
показало, что по сравнению с 2003 
годом (29%) сейчас так считают толь-
ко 12%»,— заявил директор ФНИСЦ 
Михаил Горшков. Вдвое, с 35% до 

16%, снизилась доля тех, кто считает 
жизнь «в глубинке» трудной и неин-
тересной. Госпожа Тихонова назва-
ла ошибочными представления, что 
миграционные потоки направлены 
исключительно из сел в города: «В се-
ла возвращается энергичное населе-
ние, уехавшее в города в молодости, 
едут потомственные горожане, кото-
рые пытаются заниматься фермер-
ством и бизнесом». В то же время со-
циолог признает, что основную мас-
су переезжающих «на село» составля-
ют люмпенизированные слои насе-
ления — например, люди, лишивши-
еся жилья в городе.

По данным Института демографии 
Высшей школы экономики, сейчас 
наблюдается стабилизация внутри-
российских миграционных процес-
сов. Так, в 2003–2004 годах внутрен-
ние мигранты составляли 94% всех 
миграционных потоков в РФ. В 2009 
году их доля опустилась до 86%, а за-
тем вновь увеличилась до 91% в 2010-
м и 90% в 2011–2013 годах. В 2014–
2015 годах доля внутренних мигран-
тов составила 87%, в 2016 году — 88%. 
Директор региональных программ 
Независимого института региональ-
ной политики Наталья Зубаревич, 
комментируя 

”
Ъ“ итоги исследова-

ния ФНИСЦ, отметила, что сравни-
вать только 2003 и 2017 годы не впол-
не корректно: «С 2003 года много что 
произошло, линейных трендов нет. 
Сейчас у людей денег нет, появляется 
апатия — может быть, поэтому мигра-
ция и снижается».

Анна Васильева,  
Валерия Мишина

Вступительное слово 
Владимира Путина 
не стало откровением 
для некоторых участников 
совещания (справа 
от президента — глава 
администрации города 
Княгинино Роман Яшин)   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет губернатор Ярославской области Дмит-
рий Миронов:
— Уважаемый Сергей Константинович! Поздравляю Вас 
с 55-летием! Профессионализм, всестороннее знание 
нужд и забот людей, большая ответственность и реши-
тельность в достижении поставленных целей обеспечи-
ли Вам признание и доверие земляков. Вы возглавляете 

регион, который обладает большим потенциалом. Бла-
годаря Вашей работе проводится эффективная полити-
ка, направленная на решение социально-экономиче-
ских задач, динамичное и поступательное развитие Ко-
стромской области. Желаю Вам крепкого здоровья, бла-
гополучия и дальнейших успехов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
губернатору Костромской области  
Сергею Ситникову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К О Н Т Е К С Т Ф О Н Д  Ф Р И Д Р И Х А  Э Б Е Р Т А  М О Г У Т  П Р О В Е Р И Т Ь  Н А  Ж Е Л А Т Е Л Ь Н О С Т Ь

В конце прошлого года депутат Госдумы Евгений Федоров («Единая 
Россия») обратился в Генпрокуратуру РФ с просьбой проверить 
деятельность Фонда Фридриха Эберта и признать ее нежелательной 
на территории РФ. Поводом послужила информация ряда российских 
СМИ, будто именно этот фонд финансировал поездку школьника из 
Нового Уренгоя Николая Десятниченко, зачитавшего в Бундестаге 
доклад о судьбе умершего в СССР германского военнопленного.

Фонд Эберта — одна из старейших политических НКО Германии, 
создан в 1925 году. В фонде ”Ъ“ заверили, что организация «никоим 
образом непричастна к этому проекту» (см. ”Ъ“ от 13 декабря 2017 
года). Власти Германии озабочены давлением на организацию. «Мы 
наблюдаем с тревогой за обвинениями в адрес фонда и продолжим 
внимательно следить за развитием ситуации»,— заявил 20 декабря 
в Берлине представитель МИД ФРГ Райнер Бройль. Он отметил, что 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков призвал к сдержан-
ности в ситуации вокруг выступления школьника в Бундестаге и доба-
вил: «Считаем разумной такую позицию». По словам господина Бройля, 
власти ФРГ однозначно осознают, какие разрушения и преступления 

были совершены нацистской Германией в годы Второй мировой 
войны, «траурное мероприятие в Бундестаге как раз было призвано 
способствовать тому, чтобы эти преступления не забывались».

Напомним, старшеклассник из Нового Уренгоя на встрече рос-
сийских и немецких детей во Всенародный день скорби 19 ноября 
2017 года рассказал, как посетил захоронение солдат вермахта 
около Копейска, где видел «могилы невинно погибших людей, среди 
которых многие хотели жить мирно и не желали воевать». Школьник 
выразил надежду, что «на всей земле восторжествует здравый смысл 
и мир больше никогда не увидит войн». Многие россияне увидели 
в речи гимназиста оправдание нацизма (см. ”Ъ“ от 21 ноября 2017 
года). Школьные обмены гимназий из Нового Уренгоя и Касселя 
финансово поддерживают российский «Газпром» (ООО «Газпром 
добыча Уренгой» и ООО «Газпром добыча Ямбург») и немецкая 
Wintershall AG.

По данным ”Ъ“, в российское представительство Фонда Эберта 
из Генпрокуратуры пока никто не обращался.

Елена Черненко
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Лефортовский райсуд Москвы 
вчера арестовал бывшего руко-
водителя охраны Бориса Бере-
зовского Сергея Соколова, ру-
ководителя информационного 
центра «Аналитика и бизнес» Рус-
лана Мильченко, экс-главу служ-
бы безопасности ОАО «Тольят-
тиазот» (ТоАЗ) Олега Антошина 
и его бывшего заместителя Алек-
сея Алексеева. Все проходят по 
делу о подбросе оружия и взрыв-
чатки одному из тольяттинских 
бизнесменов. По некоторым дан-
ным, вскоре фигурантами рас-
следования станут и некоторые 
самарские силовики — во всяком 
случае, в регионе проводится 
масштабная проверка правоох-
ранителей силами ФСБ и службы 
собственной безопасности МВД.

Сергей Соколов, Руслан Мильчен-
ко, Олег Антошин и Алексей Алек-
сеев были задержаны чекистами 
во вторник днем, а вчера Лефортов-
ский суд Москвы рассмотрел хода-
тайство следственного управления 
ФСБ об их аресте. Следователи сооб-
щили, что задержанные подозрева-
ются в незаконном обороте оружия 
(ст. 222 УК РФ) и взрывчатки (ст. 222.1 
УК РФ). Судье Анне Антиповой хвати-
ло немногим более часа, чтобы отпра-
вить фигурантов в СИЗО до 16 марта. 
При этом детали расследования оста-
лись неизвестными, поскольку по хо-
датайству чекистов судебные заседа-
ния прошли в закрытом режиме из-
за наличия в деле секретных матери-
алов. По некоторым данным, Сергей 
Соколов во время заседания якобы 
заявил, что его уголовное преследо-
вание инспирировано Службой без-
опасности Украины. Прошлым ле-
том ее представители задержали на 
Украине приехавшую навестить род-
ственников гражданскую жену Сер-
гея Соколова Дарью Мастикашеву — 
неоднократную чемпионку по тхэк-
вондо. СБУ тогда объявила, что спор-
тсменка подыскивала бывших участ-
ников АТО на Донбассе, которым яко-
бы предлагала за деньги приехать в 
Россию и поучаствовать в инсцени-
ровке диверсий, в которых потом об-
винили бы украинских силовиков.

Как бы то ни было, суд фигурантов 
арестовал, защита уже заявила, что 
будет обжаловать это решение.

Отметим, что известность госпо-
дин Соколов получил как руководи-
тель ЧОП «Атолл», которое в свое вре-
мя обеспечивало безопасность Бори-
са Березовского. Вместе с ним там ра-
ботал и бывший сотрудник МВД Рус-
лан Мильченко. Уже после отъезда го-

сподина Березовского за границу его 
бывшие охранники создали инфор-
мцентр «Аналитика и безопасность», 
занимавшийся журналистскими рас-
следованиями. Двое других фигуран-
тов работали в службе безопасности 
«Тольяттиазота» — Олег Антошин ее 
возглавлял, а Алексей Алексеев был 
у него заместителем. Обоих уволи-
ли вскоре после скандала, который 
разразился на предприятии в конце 
2016 года и, собственно, стал причи-
ной нынешнего расследования ФСБ.

По данным источников 
”
Ъ“, неко-

торое время назад у совладельца то-
льяттинской компании «МСА Строй» 
Магомеда Шишханова возникли про-
блемы с местной ОПГ «Законовская», в 
которую помимо обычных уголовни-
ков входили спортсмены и даже не-
сколько бывших и действующих со-
трудников полиции. Последние яко-
бы и предложили подбросить оружие 
и взрывчатку в офис «МСА Строя». Од-
нако тот располагался на территории 
режимного ТоАЗ, все помещения ко-
торого находятся под охраной и ви-
деонаблюдением. По одной из вер-
сии, помочь злоумышленникам взя-
лись глава службы безопасности Ан-
тошин и его заместитель Алексе-
ев. Проникнув с их помощью в офис 
«МСА Строя», «законовские» оставили 
в укромном месте спортивную сумку 

с гранатометом «Муха», патронами и 
т. п. Вскоре после этого в офис пришли 
с проверкой полицейские, которые и 
обнаружили арсенал, а также экстре-
мистскую литературу с пометкой «для 
Магомеда». В отношении господина 
Шишханова была начата доследст-
венная проверка, но он сразу обратил-
ся в ФСБ с заявлением, что его пытают-
ся «подставить». Около года контрраз-
ведчики разрабатывали участников 
преступной группы, результатом чего 
и стали вчерашние аресты.

По всей вероятности, уже в скором 
времени в уголовном деле появятся 
новые фигуранты. По данным 

”
Ъ“, со-

трудники ГУСБ МВД РФ начинают в 
Самарской области масштабную про-
верку регионального главка и его тер-
риториальных подразделений. Офи-
циальным поводом являются запро-
сы, направленные в МВД, СКР и Ген-
прокуратуру депутатом Госдумы Ан-
дреем Луговым. «Я действительно на-
правил несколько обращений как пе-
ред Новым годом, так и после»,— под-
твердил вчера 

”
Ъ“ эту информацию 

господин Луговой. По его словам, за-
просы касаются проверки возмож-
ных связей действующей в Самар-
ской области ОПГ с сотрудниками по-
лиции, в том числе из центра по про-
тиводействию экстремизму. «Мне по-
ка сложно сказать, связаны ли аресты 
с моими запросами; есть данные, что 
сотрудники центра 

”
Э“ общались с 

экс-главой СБ ТоАЗ Антошиным»,— 
добавил депутат.

Сергей Сергеев

Бывшему охраннику  
Бориса Березовского  
предъявили арсенал
Задержаны подозреваемые  
в подбросе оружия и взрывчатки

Генеральный секретарь Сове-
та Европы и комиссар СЕ по пра-
вам человека призвали Россию 
провести тщательное рассле-
дование поджога офиса право-
защитного центра «Мемориал» 
в Ингушетии. Момент поджога 
был зафиксирован видеокаме-
рами. В «Мемориале» связывают 
происшедшее с делом руково-
дителя чеченского офиса орга-
низации Оюба Титиева, аресто-
ванного по обвинению в хранении 
марихуаны. В Кремле просят 
не делать поспешных выводов, 
а дождаться решения следствия.

Генеральный секретарь Совета Ев-
ропы Турбьорн Ягланд заявил нака-
нуне, что «поджог в Ингушетии офиса 
правозащитного центра 

”
Мемориал“ 

— ведущей российской правозащит-
ной группы — вызывает большую тре-
вогу». Он обратился к федеральным и 
республиканским властям с просьбой 
провести тщательное расследование. 
«Мы ожидаем, что будут предприня-
ты необходимые шаги для обеспече-
ния полного уважения обязательств, 
взятых РФ в соответствии с Европей-
ской конвенцией о правах челове-
ка»,— добавил господин Ягланд. Ко-
миссар СЕ по правам человека Нилс 
Муйжниекс напомнил, что на прош-
лой неделе руководитель чеченско-
го офиса правозащитного центра (ПЦ) 
«Мемориал» Оюб Титиев был обвинен 
в хранении наркотиков, а после это-
го его адвокат заявил о слежке. Назвав 
это «чередой инцидентов, иллюстри-
рующих атмосферу запугивания, в ко-
торой правозащитники работают на 
Северном Кавказе», господин Муйж-

ниекс заявил, что намерен обсудить 
этот вопрос с российскими властями.

Нападение на офис «Мемориала» в 
Назрани произошло в 3:35 ночи 17 ян-
варя. Несколько камер видеонаблюде-
ния зафиксировали, как к офису подъ-
ехал темный автомобиль, у которого 
из багажника торчала длинная, не 
менее трех метров, лестница. Из ма-
шины вышли двое мужчин в масках. 
Один приставил лестницу к стене — 
часть помещений офиса находится на 
втором этаже двухэтажного здания,— 
второй принес и передал ему пласти-
ковую бутыль, предположительно с 
горючей жидкостью. После того как 
в помещении произошел взрыв, под-
жигатели забрали лестницу, сели в ма-
шину и скрылись. В офисе полностью 
выгорели три из шести помещений. 
«Пожарные приехали быстро. Но, ко-
нечно, работа нашего отдела там па-
рализована»,— сообщил 

”
Ъ“ предсе-

датель совета ПЦ «Мемориал» Алек-
сандр Черкасов. Руководитель про-
граммы «Горячие точки» ПЦ «Мемо-
риал» Олег Орлов рассказал 

”
Ъ“, что 

связывает нападение не с работой ин-
гушского офиса, а с деятельностью 
«Мемориала» в Чечне и, в частности, 
с защитой 60-летнего руководителя 
грозненского офиса Оюба Титиева, 
который вел ряд дел об исчезновени-
ях людей в республике. «Мы приехали 
из Москвы и передвигались по Чечне 
на машине нашего ингушского пред-
ставительства,— сообщил господин 
Орлов.— За этой машиной была де-
монстративная слежка. Нас также не 
раз останавливали на постах ДПС». Он 
подчеркнул, что слежка велась только 
на территории Чечни. Глава Ингуше-

тии Юнус-Бек Евкуров в среду выска-
зал господину Орлову свою поддер-
жку. Возбуждено уголовное дело по 
ст. 167 УК РФ (умышленный поджог).

Днем в среду журналисты спро-
сили у пресс-секретаря президента 
РФ Дмитрия Пескова, вызывает ли в 
Кремле обеспокоенность ситуация 
вокруг «Мемориала» и идет ли на Се-
верном Кавказе скоординированная 
кампания против независимых пра-
возащитных организаций. «Я не ду-
маю, что можно делать подобные вы-
воды на основе известного случая с за-
держанием с наркотиками известно-
го руководителя 

”
Мемориала“ в Чеч-

не»,— цитирует «Интерфакс» госпо-
дина Пескова. Пресс-секретарь на-
помнил, что следствие еще идет. Го-
воря о поджоге ингушского офиса, он 
напомнил, что Чечня и Ингушетия — 
«это два разных субъекта РФ».

Напомним, в декабре 2014 года и 
в июне 2015 года в Грозном подвер-
глись нападениям офисы правоза-
щитной организации «Комитет про-
тив пыток». 9 марта 2016 года нападе-
нию на чечено-ингушской админист-
ративной границе подвергся автобус 
с журналистами, прибывшими в ре-
гион по приглашению Комитета про-
тив пыток. Автобус был сожжен, жур-
налисты избиты. В тот же день неиз-
вестные вооруженные люди напа-
ли на офис организации в Карабула-
ке (Ингушетия). 16 марта 2016 года в 
Грозном был принудительно высе-
лен из гостиницы и подвергся напа-
дению глава организации, член пре-
зидентского Совета по правам чело-
века Игорь Каляпин.

Анастасия Курилова

Как стало известно ”Ъ“, ФСБ 
установила, что на взятки высоко- 
поставленным сотрудникам СКР 
за освобождение из-под стражи 
криминального авторитета Ан-
дрея Кочуйкова (Итальянец) — 
ближайшего сподвижника вора 
в законе Захария Калашова (Ша-
кро Молодой) — летом 2016 го-
да было выделено не $500 тыс., 
как предполагалось ранее, а ров-
но в десять раз больше. Эти сред-
ства, по версии следствия, были 
собраны группой близких к Ша-
кро бизнесменов по требованию 
тогдашнего начальника главка 
СКР Михаила Максименко. Впро-
чем, до того как в ситуацию вме-
шались чекисты, представители 
Шакро успели передать в коми-
тет только два транша на общую 
сумму около $1 млн.

По данным близкого к расследо-
ванию источника 

”
Ъ“, Захарий Кала-

шов, уголовное дело которого о вы-
могательстве 8 млн руб. у владели-
цы ресторана Elements Жанны Ким 
слушается сейчас в суде, прямого от-
ношения к этому преступлению не 
имел. Инициатором жестких перего-
воров с госпожой Ким и случившей-
ся вслед за ними перестрелки 14 де-
кабря 2015 года, по версии следствия, 
стал ближайший сподвижник вора 
Андрей Кочуйков. Последовавший 
затем арест Итальянца Шакро, по дан-
ным собеседника 

”
Ъ“, принял близко 

к сердцу и приказал своим подруч-
ным найти возможность повлиять на 
следствие и добиться освобождения 
соратника из-под стражи.

Люди из ближайшего окружения 
вора в законе обратились за помо-
щью к крупным коммерсантам, ко-
торым Шакро в разное время помо-
гал решать проблемы с криминали-
тетом. Те сразу откликнулись на при-
зыв, собрав общими усилиями по-
рядка $5 млн. Такую сумму, по дан-
ным участников схемы, запросил у 
них тогдашний начальник главно-
го управления межведомственного 
взаимодействия и собственной без-
опасности СКР Михаил Максименко. 
За эти деньги господин Максимен-
ко, возглавлявший не только главк, 
но и службу безопасности главы СКР 
Александра Бастрыкина, якобы поо-

бещал решить все вопросы со следст-
вием, подразделениями внутренне-
го процессуального контроля и руко-
водством комитета.

Первый транш в размере $500 тыс. 
господину Максименко, как полагает 
следствие, поступил от владельца се-
ти ресторанов Олега Шейхаметова. 
Бизнесмен в ресторане Новинского 
пассажа передал коробку с деньгами 
бывшему полковнику МВД Евгению 
Суржикову, возглавлявшему в по-
следнее время один из подконтроль-
ных Шакро ЧОПов, а тот передал ее 
своему приятелю, замглавы УСБ СКР 
Денису Богородецкому. Последний, 
считает следствие, отнес взятку сво-
ему начальнику Владимиру Ламоно-
ву, от которого она и поступила госпо-
дину Максименко. Интересно, что он, 
по данным следствия, взял себе лишь 
$400 тыс., а $100 тыс. вернул господи-
ну Ламонову, чтобы тот разделил ко-
миссионные между всеми посредни-
ками, что и было сделано.

Отметим, что по итогам расследо-
вания этого эпизода в суд поступи-
ло обвинительное заключение толь-
ко на одного господина Максимен-
ко. Взяткодатель Шейхаметов избе-
жал уголовного преследования, по-
скольку явился с повинной. Деятель-
ное раскаяние спасло от наказания и 
посредника Богородецкого, а вот го-
сподину Ламонову придется отвечать 
по ст. 290 УК РФ (получение взятки) по-
зже. Кстати, аналогичное обвинение 
по этому эпизоду предъявлено и быв-
шему замглавы столичного ГСУ СКР 
Денису Никандрову, который, по вер-
сии следствия, непосредственно ку-
рировал процедуру переквалифика-
ции обвинения Итальянцу на более 
мягкую статью УК. Сам он утверждал, 
что участвовал в коррупционной схе-
ме только из страха — он якобы опа-
сался, что Михаил Максименко в слу-
чае отказа воспрепятствует его карь-
ере в СКР. Однако сотрудники ФСБ 
ему, видимо, не поверили — вчера 
чекисты добились в Мосгорсуде про-
дления ареста господина Никандро-
ва на два месяца. Тем более что Денис 
Никандров, как полагает следствие, 
имел отношение еще к одному эпизо-
ду получения особо крупной взятки 
полковником Максименко. ФСБ счи-
тает, что на освобождение Итальянца 

передал €500 тыс. и крупный девело-
пер Дмитрий Смычковский, прожи-
вающий сейчас в США (он объявлен в 
международный розыск). По данным 
следствия, деньги бизнесмен переда-
вал через тех же посредников, однако 
вознаграждения на этот раз они не по-
лучили, и их уголовное преследова-
ние по этому эпизоду было прекраще-
но. Например, сняв претензии с Вла-
димира Ламонова, следствие просило 
суд продлить ему арест всего на месяц. 
За это время экс-безопасник планиру-
ет завершить уже начатую им проце-
дуру заключения досудебного согла-
шения с Генпрокуратурой и выйти из 
СИЗО под домашний арест.

Зато по эпизоду с участием госпо-
дина Смычковского появился еще 
один взяткополучатель — экс-началь-
ник управления СКР по ЦАО Москвы 
Алексей Крамаренко, недавно аре-
стованный. По версии следствия, по-
лученные от господина Смычковско-
го деньги Михаил Максименко рас-
пределил как раз на «городской» и 
«окружной» уровни.

Между тем, по данным 
”
Ъ“, из по-

казаний обвиняемых и материалов 
их оперативной разработки следу-
ет, что помимо господ Шейхамето-
ва и Смычковского деньги на осво-
бождение Итальянца предоставили 
еще как минимум три крупных биз-
несмена. Сотрудничать со следствием 
они не хотят, а принудить их к этому 
ФСБ не может: предполагаемые взят-
кодатели либо скрываются за грани-
цей, либо обладают особым юридиче-
ским статусом и поэтому неприкосно-
венны. Отметим, что и господин Шей-
хаметов стал доступен для следствия 
в общем-то случайно. Дело в том, что 
в начале расследования его допроси-
ли в качестве свидетеля — как челове-
ка, официально оплачивавшего услу-
ги адвокатов Итальянца, после чего 
бизнесмен уехал в США. А через не-
сколько дней, изучая оперативную 
съемку, чекисты поняли, что в Новин-
ском пассаже Евгений Суржиков по-
лучил коробку с деньгами от господи-
на Шейхаметова. Тогда они связались 
с бизнесменом через его адвоката и 
порекомендовали взяткодателю при-
знать вину и тем самым избежать про-
блем в будущем. Тот так и поступил.

Сергей Машкин

«Мемориал» попал под огонь
Нападение на офис правозащитников заметили в Страсбурге

Сотрудникам СКР  
недоплатили за Итальянца
На освобождение авторитета было собрано $5 млн

Возможность применения при-
надлежащих частным компани-
ям дорожных камер для реги-
страции нарушений ПДД будет 
закреплена на законодательном 
уровне. Соответствующий зако-
нопроект вчера был рекомендо-
ван комитетом Госдумы к перво-
му чтению. Документ закрепляет 
сложившуюся практику, поясня-
ют в Минтрансе, в том числе при-
влечение средств на установку 
дорожных комплексов, исполь-
зуя механизм государственно-
частного партнерства. Следу-
ющим этапом станет документ, 
согласно которому штрафы, вы-
писанные с помощью камер, пой-
дут в дорожные фонды для ре-
монта дорог. Депутаты, в свою 
очередь, хотят прописать в зако-
нодательстве предельное коли-
чество камер на магистралях.

Комитет Госдумы по транспорту 
вчера рекомендовал к принятию в 
первом чтении поправки к закону «О 
безопасности дорожного движения», 
подготовленные Минтрансом Рос-
сии. Согласно новой норме, в рамках 
работ по содержанию автодорог Феде-
ральное дорожное агентство (Росав-
тодор), госкомпания «Автодор», ре-
гиональные и муниципальные влас-
ти (владельцы сети дорог в РФ) полу-
чат право устанавливать автоматиче-
ские камеры для фиксации наруше-
ний ПДД, которые принадлежат ли-
бо владельцу дороги, либо частной 
компании. На них лягут расходы не 
только по установке камер, но и по 
рассылке штрафных постановлений 
нарушителям. Установка и примене-
ние приборов должны быть согласо-
ваны с ГИБДД. Впоследствии законо-

проект будет дополнен нормой о пре-
дельном количестве камер, которые 
могут быть установлены на одном ки-
лометре дороги, заявил вчера глава 
комитета по транспорту Евгений Мо-
сквичев, но точный предельный по-
казатель не назвал.

Отметим, комплексы, принадле-
жащие частным компаниям, уже не-
сколько лет применяются в субъек-
тах федерации. В Москве, к приме-
ру, около 500 камер типа «Автоура-
ган» принадлежат компании «Ала-
гер», ЦОДД арендует их по госкон-
тракту и получает информацию о на-
рушениях. В Татарстане по тому же 
принципу работают комплексы «Ав-
тодория». Законопроект закрепляет 
уже существующую практику в юри-
дической плоскости, пояснил 

”
Ъ“ за-

мминистра транспорта Сергей Арис-
тов. «Строго говоря, де-юре это сей-
час нигде не закреплено»,— уточнил 
он. В законе также будет закреплена 
возможность привлечения финанси-
рования для установки камер через 
механизм государственно-частного 
партнерства. Практика также уже су-
ществует: Минтранс Московской об-
ласти с 2016 года работает в рамках 
концессии с компанией «МВС Груп», 
которая устанавливает комплексы 
автоматической фиксации наруше-
ний в регионе и получает с каждого 
оплаченного штрафа 233 руб.

Законопроект может серьезно из-
менить принципы работы систем 
фотовидеофиксации, считает коор-
динатор движения «Синие ведер-
ки» Петр Шкуматов. В частности, 
конкурсы за право закупать каме-
ры должны будут объявлять имен-
но собственники дорог — в Москве 
это, к примеру, ГБУ «Автомобильные 

дороги» или ГБУ «Кольцевые маги-
страли». Сейчас этим занимаются, 
как правило, центры безопасности 
движения аналогичные столичному 
ЦОДД или структуры региональных 
министерств транспорта. 

Законопроект призван решить 
проблему с контролем соблюдения 
ПДД на федеральных дорогах, счи-
тает гендиректор ЗАО «Ольвия» (про-
изводитель камер типа «Кречет» и 
«Скат») Сергей Зайцев. «Субъекты фе-
дерации не могут легально вклады-
ваться в оборудование на федераль-
ных дорогах, так как это считается не-
целевым использованием средств,— 
объяснил он 

”
Ъ“.— А дорожная поли-

ция все меньше контролирует соблю-
дение ПДД, поскольку сейчас актив-
но сокращают ее численность». В за-
конопроекте необходимо закрепить, 
что деньги от штрафов направляются 
владельцу камеры или дороги, а не в 
бюджет, считает господин Зайцев. В 
этом случае дорожники могут разви-
вать систему фотовидеофиксации и 
обслуживать ее, добавляет он. Идею 
поддерживает и гендиректор компа-
нии «Симикон» (комплексы «Кордон» 
и «Паркон») Илья Барский: «Нужно 
провести аудит, установить аппара-
туру, финансировать обработку дан-
ных, но как покрывать эти расходы?»

Сергей Аристов заявил 
”
Ъ“, что 

Минтранс уже подготовил законо-
проект, закрепляющий направле-
ние собранных штрафов в дорож-
ные фонды (сейчас они идут в бюд-
жеты, но целевое использование 
этих денег не закреплено): доку-
мент проходит финальные согласо-
вания в правительстве и далее будет 
направлен в Госдуму.

Иван Буранов

Дорожные камеры  
оформят частным порядком
Госдума планирует уточнить перечень  
владельцев комплексов фиксации нарушений

«В связи с Сирией и Украиной мы 
должны показывать нерушимость 
границ,— уверен господин Завар-
зин.— Мы укрепим их до такой сте-
пени, что россияне будут чувство-
вать себя спокойно».

«Очень своевременный доку-
мент, может, даже его нужно было 
принять раньше,— заявил 

”
Ъ“ заме-

ститель председателя думского ко-
митета по международным делам 
Алексей Чепа (

”
Справедливая Рос-

сия“).— необходимо реагировать 

на внешние и внутренние измене-
ния, в том числе, в странах, транс-
граничных с Россией». По словам 
первого зампреда комитета Совфе-
да по международным делам Вла-
димира Джабарова, в 1996 году «мы 
только-только разбежались по наци-
ональным квартирам», «фактически 
жили в постсоветском пространст-
ве» и связи со спецслужбами и по-
граничными службами соседних 
стран — особенно тех, которые во-
шли в СНГ,— оставались крепки-
ми. Но с тех пор отношения со мно-
гими соседними странами ослож-

нились: «Стала опасной граница с 
Украиной, очень сильно поднялся 
международный терроризм, кото-
рый представляет угрозу для нашей 
страны, кроме того, к нашим гра-
ницам придвинулись НАТО». Пере-
числение в числе угроз сепаратист-
ских настроений на приграничных 
территориях, по мнению сенатора, 
скорее «профилактическая мера».

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов,  
Наталья Корченкова,  
Максим Иванов,  
Виктор Хамраев

Угрозы достигли границы

Утверждение, что его 
дело инспирировали 
украинские спецслужбы, 
не помогло Сергею 
Соколову избежать ареста
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Дезинформация к размышлению
Депутаты Европарламента разошлись в подходах к «российской угрозе»
Россия крайне эффективно ведет в Ев-
ропе «кампанию по распространению 
дезинформации», и ЕС должен удвоить 
усилия по противодействию ей, иначе 
«битва будет проиграна». Об этом гово-
рили участники прошедших вчера в Ев-
ропарламенте дебатов на тему «Рос-
сия — влияние пропаганды на страны 
ЕС». При этом среди евродепутатов на-
шлись и защитники Москвы. Представи-
тели ряда фракций обвинили Брюссель 
в наступлении на свободу слова и поста-
вили Западу диагноз — «развившаяся 
паранойя». Учитывая отсутствие един-
ства в подходах к Москве, опрошенные 

”Ъ“ эксперты не прогнозируют ужесто-
чения европейской политики на россий-
ском направлении: в отличие от Вашин-
гтона, о расширении санкций против РФ 
в Брюсселе пока всерьез не думают.

Фабрики троллей 
на службе властей
О России в Европарламенте вчера говорили 
с самого утра. Представляя программу пред-
седательства Болгарии в Совете ЕС, премьер 
страны Бойко Борисов заявил: «Несмотря на 
всю критику в адрес России, несмотря на су-
ществующие у нас разногласия относитель-
но санкций, я считаю, что Евросоюзу следу-
ет нормализовать отношения с таким боль-
шим соседом».

Из выступлений большинства участников 
состоявшихся чуть позднее дебатов по России 
следовало, что сделать это будет непросто. 
Особенно учитывая то, что Москва, как счи-
тают в Брюсселе, продолжает «вести в Европе 
скоординированную пропагандистскую кам-
панию». Об этом депутатам рассказал евро-
комиссар по вопросам безопасности Джули-
ан Кинг. Сославшись на неких высокопостав-
ленных российских военных, он отметил, что 
они открыто называют распространение лож-
ных данных и дестабилизирующую пропа-
ганду «легитимным инструментом» воздейст-
вия на другие страны. «При этом многие люди 
соглашаются с дезинформацией, распростра-
няемой Россией и Кремлем. И, к сожалению, 
мы можем сделать вывод, что российская де-
зинформация действительно может очень хо-
рошо функционировать. Вот почему мы долж-
ны удвоить наши усилия по противодейст-
вию ей»,— заверил господин Кинг.

Настрой большей части депутатов не из-
менился с ноября 2016 года, когда Европар-
ламент принял резолюцию, в которой гово-
рилось, что власти РФ используют «широ-
кий спектр механизмов и инструментов, та-
ких как аналитические центры, телеканалы 
на иностранных языках, псевдоинформаци-
онные агентства и мультимедийные службы, 
социальные сети и интернет-тролли, чтобы 
атаковать демократические ценности, разде-
лять Европу, обеспечивать себе внутреннюю 
поддержку и создавать впечатление, что вос-
точные соседи ЕС терпят неудачу».

«Фабрики троллей и боты стоят на службе 
российских властей 24 часа в сутки семь дней 
в неделю. Так что и мы не должны вспоми-
нать об этой теме только во время предвыбор-
ных кампаний»,— предупредил вчера коллег 
литовец Пятрас Ауштрявичюс (Альянс либе-
ралов и демократов за Европу). «Российское 

вмешательство в выборы становится нор-
мой»,— продолжил датский социал-демократ 
Йеппе Кофод, назвав среди «жертв» Латвию, 
Литву, Эстонию, Испанию, Венгрию, Болга-
рию, Италию, Германию, Британию и дру-
гие страны. Испанец Эстебан Гонсалес Понс 
(ЕНП) привел конкретный близкий ему при-
мер, заявив, что некий российский телеканал 
«передавал информацию о танках в Барсело-
не (в дни прошлогоднего кризиса.— 

”
Ъ“), но 

видны они были только на этом телеканале».
Участники дебатов говорили о необхо-

димости «повышения уровня критическо-
го мышления европейцев», а также призы-
вали к усилению целевой группы Евросою-
за по стратегической коммуникации (East 

StratCom), созданной в марте 2015 года. Ее 
цели — борьба с «фейковыми новостями» 
и «противодействие российским дезинфор-
мационным кампаниям». Как ранее расска-
зывала глава европейской дипломатии Фе-
дерика Могерини, за два года работы East 
StratCom раскрыла более 3 тыс. случаев де-
зинформации против ЕС.

Правда, что именно подразумевается под 
этим, госпожа Могерини не поясняла, а еди-
ного подхода к терминологии до сих пор нет. 
В понедельник в Брюсселе прошло первое 
заседание учрежденной Еврокомиссией экс-
пертной группы высокого уровня, создан-
ной для противодействия распространению 
ложной информации в социальных сетях 
и традиционных СМИ. Эта группа соберет-
ся еще дважды до публикации готовящего-
ся ею документа, который ляжет в основу до-
клада Еврокомиссии по проблеме дезинфор-
мации (он должен выйти в апреле). Одна из 
ключевых задач группы — выработка опре-

деления понятия «ложная информация». Как 
пояснила еврокомиссар по цифровой эконо-
мике Мария Габриел, «большая часть ложной 
информации не является незаконной», и по-
этому ее распространение не нарушает зако-
нодательство Евросоюза.

«Паранойя  
и политическая стратегия»
Власти РФ не раз говорили, что с их стороны 
никаких злоупотреблений и нарушений ев-
ропейских норм нет. Так, глава МИД РФ Сер-
гей Лавров ранее утверждал, что руководство 
некоторых европейских государств исполь-
зует «голословную риторику о российской 
пропаганде и гибридных угрозах», чтобы 
оправдать собственные действия, наруша-
ющие основные демократические принци-
пы. В понедельник на пресс-конференции по 
итогам года министр особо отметил «отноше-
ние к RT, Sputnik в США и во Франции», а так-
же «изгнание российских журналистов и за-
крытие российских каналов в Молдавии, на 
Украине, в Латвии и других странах».

На вчерашних дебатах в Европарламен-
те такая позиция неожиданно оказалась 
представлена довольно широко. Так, пред-
ставительница Эстонии Яна Тоом (Альянс 
либералов и демократов за Европу) расска-
зала: «В детстве в ответ на вопрос, кто вино-
ват, я всегда слышала одно: западный капи-
тализм и Рональд Рейган (президент США.— 

”
Ъ“). Сейчас я слышу, что во всем виноват 

лично Владимир Путин. Не могу согласить-
ся с таким черно-белым подходом». Бри-
танец Джерард Баттен («Европа за свободу 
и прямую демократию») призвал коллег «не 
винить русских в своих собственных ошиб-
ках». Он обвинил европейских политиков 
в желании отвлечь граждан своих стран от 
серьезных проблем вроде неконтролируе-
мой миграции и стагнации еврозоны. «Но 
не Путин причина вашей непопулярности, 
а вы сами»,— заявил депутат под аплодис-
менты ряда коллег.

Испанец Хавьер Коусо Пермуй («Европей-
ские объединенные левые / Лево-зеленые 
Севера»), как и его соотечественник Эстебан 
Гонсалес Понс, также обратился к каталон-
ской теме, но с противоположным посылом. 
«Люди просто повторяют мантру, что у них 
есть какие-то доказательства (поддержки Рос-
сией каталонских сепаратистов.— 

”
Ъ“). Хотя 

их нет. Это паранойя и политическая страте-
гия, направленная на предотвращение хо-
роших отношений с Россией»,— заявил де-
путат, периодически выступающий в эфире 
RT. Этот телеканал вспомнил и британец Дэ-
вид Коберн («Европа за свободу и прямую де-
мократию»), напомнивший, что RT дал слово 
представителям Партии независимости Сое-
диненного Королевства, в то время как их не 
пускали на Би-би-си.

В свою очередь, представитель христи-
анских демократов Дэвид Макаллистер воз-
мутился тем, что «некоторые депутаты ис-
пользовали инфраструктуру Европарламен-
та для выступлений на RT». «Это надо остано-
вить!» — заявил он. А испанец Хуан Фернан-
до Лопес Агилар (Прогрессивный альянс со-
циалистов и демократов) подвел итог дискус-
сиям, заметив: «Если у меня паранойя, это не 
значит, что у меня нет реальных врагов».

Санкции на уровне
Затрагивались на сессии Европарламента 
и иные методы противодействия россий-
ской политике, в частности санкционные. 
Во вторник, выступая перед евродепутата-
ми, председатель Европейского совета До-
нальд Туск заявил, что ЕС «три с половиной 
года активно помогал украинцам перед ли-
цом российской агрессии» и намерен «про-
должить этот курс», в том числе посредством 
ограничительных мер.

Напомним, что первые санкции были 
введены Евросоюзом в марте 2014 года в свя-
зи с крымским референдумом. Затем, после 
начала конфликта в Донбассе, были при-
няты новые пакеты ограничительных мер. 
В декабре прошлого года глава МИД ФРГ Зиг-
мар Габриэль заявил о возможности поэтап-
ного снятия с России санкций по мере реали-
зации минских соглашений по Донбассу. Од-
нако при этом ограничительные меры были 
в очередной раз продлены — теперь до 31 
июля 2018 года.

Как заверил 
”
Ъ“ эксперт аналитического 

центра Bruegel (Брюссель) Георг Закман, до 
сих пор взаимные санкции Запада и России 
не нанесли ЕС серьезного ущерба — он «по-
терял лишь от 0,03% до 0,05% ВВП». Вместе 
с тем эксперт предупредил о рисках, связан-
ных с новой эскалацией санкционной вой-
ны (сейчас дебаты вокруг возможного рас-
ширения ограничительных мер активно ве-
дутся в Вашингтоне). По словам Георга За-
кмана, риски и ущерб для обеих сторон бу-
дут особенно велики, если новые ограниче-
ния коснутся сферы энергетики.

О нежелательности роста экономической 
напряженности между Россией и Западом ев-
ропейских политиков предостерегают и пред-
ставители бизнеса. «Идею о введении дальней-
ших санкций со стороны ЕС и США мы не под-
держиваем, так как они принесут лишь новые 
убытки для обеих сторон и усилят противосто-
яние, что, в свою очередь, усложнит поиск ре-
шения конфликта»,— заявил 

”
Ъ“ управляю-

щий директор Восточного комитета герман-
ской экономики Михаэль Хармс.

Впрочем, пока вопрос принятия новых ан-
тироссийских санкций в повестке дня ЕС не 
стоит. Как заявила 

”
Ъ“ представитель ЕНП Ага-

та Бищевская, выносить Европейскому сове-
ту рекомендации по принятию новых огра-
ничений в отношении РФ депутаты Европар-
ламента не собираются. Опрошенные 

”
Ъ“ экс-

перты также полагают, что вводить дополни-
тельные санкции Евросоюз не станет.

«Учитывая экономические риски, не ду-
маю, что европейцы пойдут на ужесточение 
санкций. Тем более что накал политических 
противоречий между ЕС и Россией значитель-
но спал по сравнению с 2014 годом»,— счита-
ет Георг Закман. А директор программы «Боль-
шая Европа» Европейского совета по между-
народным отношениям Фредрик Веслоу до-
бавляет, что существующий режим антирос-
сийских санкций «полностью отражает хруп-
кий баланс взглядов в Евросоюзе в отноше-
нии России между «ястребами» и «голубями». 
«Веских причин корректировать этот баланс 
в какую-либо сторону в ЕС не видят»,— резю-
мировал собеседник 

”
Ъ“.

Павел Тарасенко,  
Егор Федоров

Призыв премьера Болгарии   
Бойко Борисова нормализовать 
отношения с «таким большим  
соседом, как Россия» позитивно 
восприняли не все европарламен-
тарии  ФОТО REUTERS

ЦРУ выловило китайского «крота»
Арестован бывший американский оперативник, рассекретивший шпионскую сеть

Власти США вчера объявили об 
аресте бывшего оперативника 
ЦРУ Чжэня Чэньли, который, как 
предполагают в американской 
разведке, стоит за многочислен-
ными пропажами и убийства-
ми агентов США в Китае в 2010–
2012 годах. Масштабы потерь от 
его деятельности газета New York 
Times сравнивает с ущербом от 
работы Олдрича Эймса и Робер-
та Ханссена, знаменитых аген-
тов СССР и России, рассекречен-

ных в 1994 и 2001 годах. В случае 
если обвинения будут доказаны, 
шпионский скандал может приве-
сти к похолоданию в отношениях 
между Пекином и Вашингтоном.

Живший в Гонконге под именем 
Джерри Чунь Шин Ли 53-летний на-
турализованный гражданин США 
Чжэнь Чэньли был задержан спец-
службами 15 января в аэропорту Нью-
Йорка. На следующий день на сайте 
Министерства юстиции страны поя-
вилась информация о том, что он об-

виняется в «незаконном хранении ин-
формации, имеющей отношение к на-
циональной обороне», и в случае при-
знания его виновным может получить 
до десяти лет тюремного заключения.

Впрочем, источники газеты The 
New York Times полагают, что это толь-
ко начало и список обвинений может 
в ходе расследования стать куда боль-
ше. Господина Чжэня подозревают 
в том, что он передал китайской раз-
ведке один из самых охраняемых се-
кретов ЦРУ и ФБР: имена американ-

ских агентов в Китае. В 2010–2012 го-
дах разведсети США в КНР был нане-
сен крайне серьезный ущерб: по дан-
ным газеты, за этот период были уби-
ты или пропали без вести около 20 ин-
форматоров. Одного из них, подтвер-
дили NYT три американских офици-
альных лица, застрелили во дворе го-
сучреждения прямо на глазах его кол-
лег — предположительно, в качестве 
предостережения остальным.

Ущерб от этой деятельности, со-
общил изданию источник, «сравним 
с тем, который нанесло США преда-
тельство Олдрича Эймса и Роберта 
Ханссена». Бывший начальник контр-
разведывательного подразделения 
в отделе СССР и Восточной Европы 
ЦРУ Олдрич Эймс был завербован СС-
СР в 1985 году и работал на Москву 
вплоть до своего разоблачения в 1994 
году. За все время он успел выдать 25 
американских оперативников и счи-
тается одним из самых результатив-
ных сотрудников Службы внешней 
разведки СССР и России. Роберт Ханс-
сен, работавший в контрразведыва-
тельном подразделении ФБР, сотруд-
ничал с советской и российской раз-
ведками с 1979 по 2001 год, когда он 
был арестован при закладке в тайник 
секретных документов. После ареста 
он был признан виновным в 15 слу-
чаях шпионажа. Оба подсудимых по-
лучили пожизненные сроки заключе-
ния в тюрьмах особо строгого режима.

Чжэнь Чэньли был принят на служ-
бу в ЦРУ в 1994 году и покинул управ-
ление в 2007 году. После этого уехал 
в Гонконг, где работал в одном из «из-
вестных аукционных домов». В 2012 
году Чжэнь Чэньли с семьей решил пе-
ребраться жить обратно в США, в штат 
Виргиния. Во время перелета его лич-
ные вещи были дважды тайно досмо-
трены. Оперативники ЦРУ обнаружи-
ли в них две записные книжки с име-
нами и адресами оперативников США 

в Китае, а также другой секретной ин-
формацией. С августа 2012 года по 
июнь 2013-го Чжэнь Чэньли жил в Вир-
гинии, регулярно встречался с бывши-
ми коллегами по ЦРУ и был несколь-
ко раз допрошен ФБР. Ни разу за вре-
мя этих контактов он не сообщил, что 
имеет в распоряжении записи, содер-
жащие секретную информацию.

Далее в истории появляются вопро-
сы, на которые только предстоит най-
ти ответ. По каким-то причинам в сере-
дине 2013 года господину Чжэню было 
разрешено покинуть страну и вернуть-
ся в Гонконг, где он и находился до ян-
варя 2018 года. Затем он, отлично зная 
об интересе к себе со стороны ФБР, по 
непонятным причинам решил вер-
нуться в США, где и был сразу же аре-
стован. По мнению ведущего научно-
го сотрудника ИДВ РАН Василия Каши-
на, в 2013 году подозреваемого могли 
отпустить в том случае, если «имели 
намерение следить за ним при помо-
щи различных электронных средств 
и попытаться выяснить личности тех, 
с кем он контактирует».

Если Чжэнь Чэньли окажется тем, 
кого в нем подозревают, его арест по-
ложит начало крупнейшему шпион-
скому скандалу между США и Кита-
ем за последние десятилетия. ЦРУ на-
чало искать причину утечек данных 
информаторов в 2011 году, но мне-
ния внутри разведсообщества разде-
лились. Часть сотрудников считала, 
что дело в «кроте», часть — что китай-
цам удалось подключиться к секретно-
му каналу связи с американскими опе-
ративниками в КНР. Обвинительный 
приговор господину Чжэню может по-
ставить в этом споре точку и привести 
к охлаждению отношений между Ки-
таем и США.

«В нормальных условиях ни к ка-
кому похолоданию это бы не приве-
ло. Если речь не идет о попытке ино-
странной державы спровоцировать 

политические изменения, разведыва-
тельная деятельность воспринимает-
ся достаточно спокойно,— заметил Ва-
силий Кашин.— Впрочем, в случае до-
полнительной политической стимуля-
ции ситуацию можно раздуть до скан-
дала». Президент США Дональд Трамп 
такую возможность вряд ли упустит: 
несмотря на уже прошедшие взаим-
ные визиты, Белый дом продолжает 
в жесткой форме критиковать КНР за 
«торговую войну против США» и под-
держку Северной Кореи.

Источник 
”
Ъ“, близкий к россий-

ским спецслужбам, утверждает, что 
китайская разведка «создавала много 
проблем для Москвы в период 2009–
2011 годов». В то время, по словам со-
беседника 

”
Ъ“, китайцы «активно пра-

ктиковали промышленный шпио-
наж», проявляя повышенное внима-
ние к ракетным технологиям (в част-
ности, к системам управления меж-
континентальной баллистической ра-
кеты Р-30 «Булава») и к технологиям 
производства авиационных двигате-
лей (типа АЛ-41Ф1С).

«Вербовали по-разному: кого-то 
подкупали, кого-то шантажировали. 
Действовали достаточно примитив-
но, но без работы наша контрразвед-
ка не оставалась: ежегодно возбужда-
лись десятки уголовных дел, почти все 
они проходили в закрытом режиме»,— 
вспоминает бывший сотрудник спец-
служб. По словам собеседника 

”
Ъ“, сей-

час ситуация изменилась: между Мо-
сквой и Пекином выстроено страте-
гическое партнерство, а президент 
Владимир Путин и секретарь Госсове-
та КНР Си Цзиньпин установили до-
верительные личные отношения. «На 
этом фоне шпионских скандалов стало 
меньше, но это не означает, что китай-
ская разведка окончательно прекрати-
ла работу»,— убежден источник 

”
Ъ“.

Михаил Коростиков,  
Иван Сафронов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23868,34 (–83,47)
РТС 1264,7 (+3,61)
FTSE 100 7725,43 (−30,5)

DAX 30 13183,96 (−62,37)
DJIA* 26006,74 (+213,88)
NASDAQ Composite* 7259,37 (+35,68)

*На 20:11.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.01.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.01.18
Австралийский доллар 45,0872
Английский фунт 77,9562
Белорусский рубль** 28,3601
Датская крона* 92,9773

Доллар США 56,5925
Евро 69,1730
Индийская рупия*** 88,5468
Казахский тенге*** 17,3233

Канадский доллар 45,4631
Китайский юань* 87,9790
Норвежская крона* 71,9366
СДР 81,4168

Сингапурский доллар 42,7565
Новая турецкая лира 14,8315
Украинская гривна* 19,7531
Шведская крона* 70,4001

Швейцарский франк 58,8218
Японская иена*** 51,0970
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Перешедший в рамках санации под 
крыло ЦБ банк «ФК Открытие» ока-
зался крупнейшим (с долей владе-
ния 14,8%) миноритарием государст-
венного же банка ВТБ. Регулятор, как 
будто сам того не желая — ведь, как 
уверяют в «ФК Открытие», сделки по 
приобретению акций ВТБ были со-
вершены предыдущим менеджмен-
том и собственниками,— получил 
долю в госбанке. Теперь в составе его 
акционеров уживаются и Росимуще-
ство (60,9%), и РСХБ (1,91%), и опосре-
дованно Банк России, который явля-
ется бенефициаром Сбербанка, «ФК 
Открытие», Бинбанка, Промсвязь-
банка и их многочисленных финан-
совых «дочек».

«ФК Открытие» уверяет, что не рас-
сматривает ВТБ «как стратегическую 
инвестицию». Однако ему придется 

задержаться в числе собственников 
ВТБ надолго: продажа в рынок даже 
части аккумулированного портфеля 
чревата обвалом котировок ВТБ. При-
мечателен и тот факт, что Михаил За-
дорнов, покинувший группу ВТБ в 
конце прошлого года и возглавив-
ший санируемый «ФК Открытие», те-
перь может вернуться в состав совета 
директоров бывшего работодателя, 
но уже со стороны регулятора.

Но самое интересное, на мой 
взгляд, в том, что еще обнаружится в 
недрах санируемых ЦБ банков и их 
родственных компаний. Недавно вы-
яснилось, что тот же «ФК Открытие» 
оказался совладельцем ФГ «Будущее», 
то есть пенсионной части активов Бо-
риса Минца. Его доля в ФГ оценива-
ется минимум в 2%, но собеседники 

”
Ъ“ уверяют, что она может доходить 

и до 8%. Кстати, и часть акций ВТБ, и 
некоторые бумаги ФГ «Будущее» бы-
ли приобретены, по-видимому, на 
пенсионные деньги. Что еще хранит-
ся в портфелях НПФ, вошедших в пе-
риметр оздоравливаемых ЦБ банков, 
широкой публике неизвестно.

Тем временем бывшие собствен-
ники санируемых банков постепен-
но передают регулятору свои активы, 
чтобы закрыть старые дыры. Экс-вла-
дельцы Бинбанка уже передали цен-
ные бумаги застройщиков «Интеко» 
и А101. Поговаривают, что на очереди 
и девелоперские активы братьев Ана-
ньевых. Кроме того, летом прошлого 
года среди акционеров группы ком-
паний ПИК числились и «ФК Откры-
тие», и Промсвязьбанк, и НПФ РГС. Та-
ким образом, Банк России становит-
ся крупным игроком и на девелопер-
ском рынке. Помимо этого регулято-
ру приходится расширять компетен-
ции и в нефтяной промышленности 
(после передачи пакета «Русснефти»), 
и в промышленности («Полиметалл»).

Вполне возможно, что к передан-
ным бывшими собственниками Бин-
банка заводам по производству брой-
леров, цементным заводам и лесо-
пилкам прибавятся и высокотехно-
логичные активы собственников 
Промсвязьбанка. И Банку России по-
неволе придется узнавать эти рынки 
изнутри, превращаясь из мегарегуля-
тора в супермегарегулятора. В конце 
концов, в то, что ЦБ начнет регулиро-
вать аудиторов, тоже долго не верили.

правила  
игры

В портфелях саниру-
емых ЦБ банков об-
наруживаются все 
новые нефинансо-
вые активы, владель-
цем которых времен-
но становится фи-
нансовый регулятор

в перераспределение финансовых 
и промышленных активов 
распутывает корреспондент  
отдела финансов

Илья Усов

Стройки Сибири выйдут на федеральный уровень
Последний крупный региональный подрядчик может уйти с рынка
Крупнейший в Сибири генподрядчик 
строительства дорог новосибирский 
«Сибмост» теряет заказы: структуры 
Росавтодора через суд могут расторг-
нуть с ним контракты на общую сум-
му 13   млрд руб., а «Горно-Алтайавтодор» 
уже просит внести партнера в реестр не-
добросовестных поставщиков. Все это 
может привести к уходу подрядчика 
с рынка Сибири, где почти не осталось 
региональных игроков.

В феврале арбитраж Красноярского края 
рассмотрит заявление федерального управле-
ния автодорог «Байкал» Федерального дорож-
ного агентства о расторжении госконтракта с 
«Сибмостом», зарегистрированным в Новоси-
бирске. Речь идет о контракте по реконструк-
ции участка трассы «Енисей». Сумма контрак-
та составляет 1,6 млрд руб. Причины — срыв 
графиков и низкий темп работы на объекте, 
рассказал 

”
Ъ“ замначальника ФКУ «Байка-

луправтодор» Андрей Капустин. «Компания 
не выполнила объем работ, запланирован-
ный на 2017 год. Мы не видим, каким обра-
зом она в дальнейшем будет выполнять рабо-

ты на этом объекте. Неустойку мы не требуем. 
Хотим в одностороннем порядке расторгнуть 
контракт»,— говорит и. о. главного инжене-
ра ФКУ Дмитрий Кропотов. «Байкалуправто-
дора» заключал с «Сибмостом» три крупных 
контракта на общую сумму 13 млрд руб. Пока 
процедура расторжения запущена по одному 
из них. Если на других объектах ситуация не 
изменится, то по другим заказам будут при-
няты аналогичные решения, уточнил госпо-
дин Кропотов.

Через суд с «Сибмостом» расторгает госкон-
тракт на 1 млрд руб. по строительству мостово-
го перехода через реку Катунь у села Тюнгур и 
«Горно-Алтайавтодор». Более того, контрагент 
уже обратился в управление Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС) по Республике 
Алтай с требованием включить «Сибмост» в 
реестр недобросовестных поставщиков из-за 
неисполнения условий госконтракта. Претен-
зии к компании также связаны с несоблюде-
нием сроков работы по объекту, пояснил 

”
Ъ“ 

начальник управления Николай Нечаев. «Сиб-
мост» безуспешно попытался в суде добиться 
запрета ФАС на включение в реестр. Прези-

дент «Сибмоста» Сергей Титов отказался от по-
яснений, сообщив, что судебные дела компа-
ния не комментирует.

• «Сибмост» — старейшее строительное пред-
приятие Сибири: до 2010 года блокпакет при-
надлежал ПСО «Система-Галс» (тогда «дочка» 
АФК «Система»). По данным «СПАРК-Интер-
факса» на январь 2015 года, 92,46% принадлежа-
ло бывшему гендиректору компании Альберту 
Кошкину, 7,54% — его сыну Владиславу Кошкину. 
В 2013–2016 годах «Сибмост» заключил госкон-
трактов на общую сумму почти 52   млрд руб.
Серьезные проблемы у «Сибмоста» нача-

лись в 2016 году: из-за неурегулированной 
задолженности Сбербанк пытался иници-
ировать банкротство компании. В итоге ле-
том 2017 года два ключевых актива семьи 
владельца «Сибмоста» — аэропорт Горно-Ал-
тайска и санаторий «Золотой берег» — пере-
шли под контроль структур Сбербанка, сооб-
щал РБК. Общая сумма кредиторской задол-
женности «Сибмоста» — около 8 млрд руб. В 
этой ситуации потеря оспариваемых в суде 
госконтрактов может иметь фатальные по-
следствия, считает партнер практики «Ин-

жиниринг» АО «НЭО Центр» Алексей Ефанов: 
«Гасить кредиторскую задолженность при-
дется в основном за счет продажи имущест-
ва». Если «Сибмост» попадет в реестр недобро-
совестных поставщиков, он не сможет полу-
чить госзаказы в течение двух лет, добавля-
ет управляющий партнер «Рустам Курмаев и 
партнеры» Рустам Курмаев.

Маловероятно, что госконтракты «Сибмо-
ста» подхватят компании из Сибири, полага-
ет Алексей Ефанов: «После краха другого мест-
ного игрока — НПО 

”
Мостовик“, подрядчи-

ков, обладающих ресурсами для выполнения 
подобных проектов, в регионе не осталось». 
Опрошенные 

”
Ъ“ участники рынка полага-

ют, что после краха единственного локаль-
ного игрока его место займут генподрядчи-
ки федерального уровня, среди которых, на-
пример «Мостотрест» (основной акционер — 
НПФ «Благосостояние») и ДСК «Автобан», при-
надлежащий депутату Думы Ханты-Мансий-
ского автономного округа — Югры Алексею 
Андрееву и СК «Мост» Евгения Сура и Влади-
мира Костылева.

Оксана Павлова, Новосибирск

Эмитенты заняли на рекорд
Минувший год стал самым урожайным на размещения
По итогам 2017 года российские эми-
тенты привлекли на внутреннем пу-
бличном рынке более 2 трлн руб.— 
максимальный объем за всю историю 
рынка. Высокой активности эмитен-
тов способствовало смягчение денеж-
но-кредитной политики ЦБ, а также 
значительный уровень рублевой лик-
видности у банков. На фоне дальнейше-
го снижения ставок эксперты ожидают 
очередных рекордов на рынке рубле-
вых заимствований.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на данных 

Cbonds (не учитывались размещения однод-
невных облигации ВТБ и нерыночные раз-
мещения «Роснефти»), объем корпоративных 
размещений по итогам года достиг историче-
ского рекорда — 2,024 трлн руб. Этот результат 
превысил показатель 2016 года на 13% и на 10% 
предыдущий максимум 2015 года (1,84 трлн 
руб.). За декабрь 2017 года объем размещений 
составил 283,8 млрд руб., что почти на 50 млрд 
руб. выше показателя декабря 2016 года.

Рекордной активности эмитентов способ-
ствовала благоприятная рыночная конъюн-
ктура: снижение инфляции и меры Банка Рос-
сии по смягчению денежно-кредитной поли-
тики, а также высокий уровень ликвидности 
в финансовой системе. За прошлый год ЦБ 
осуществил пять снижений ключевой став-
ки на 2,75 процентных пункта (п. п.), причем 
только за осенние месяцы она была снижена 
дважды суммарно на 0,75 п. п., до 7,25% — ми-
нимального значения с июля 2014 года (7%). 

По словам директора департамента рынков 
долгового капитала Росбанка Татьяны Амбро-
жевич, росту активности способствовал не 
только макроэкономический фон, но и спе-
цифичные для долгового рынка факторы — 
избыточная ликвидность в банковском секто-
ре, снижение ставки налога на доход для юри-
дических лиц по новым рублевым выпускам 
с 20% до 15%, освобождение физических лиц 
от НДФЛ по купонным выплатам. В результа-
те произошло существенное снижение сто-
имости заимствований. «Если ранее инвес-
торы рассчитывали на премию по бумагам 
эмитентов первого эшелона в 90–150 базис-
ных пунктов (б. п.), то весной достаточным ди-
апазоном стали 70–90 б. п., а летом и осенью 
спреды сузились до 40–70 б. п. При этом неко-

торые размещения прошли еще более агрес-
сивно: со спредом к ОФЗ 26–35 б. п.»,— отме-
чает главный аналитик долговых рынков БК 
«Регион» Александр Ермак.

Невысокие уровни процентных ставок 
по облигациям повысили их привлекатель-
ность в сравнении с банковским кредитова-
нием. Это, в свою очередь, явилось побуди-
тельным мотивом для выхода на рынок боль-
шого количества эмитентов, включая дебю-
тантов, отмечает заместитель руководителя 
управления рынков долгового капитала «ВТБ 
Капитал» Алексей Коночкин. Среди «новых» 
имен были СД ВСК, концерн «Калашников», 
СИНХ, Домодедово. «После долгого переры-
ва на публичный рынок вернулись 

”
Трансма-

шхолдинг“, ВБРР, группа СЭТЛ»,— отмечает 

господин Ермак. Отличительной особенно-
стью минувшего года стало расширение гео-
графии эмитентов на локальном рынке. В ию-
не впервые на российском рынке состоялось 
размещение корпоративных бумаг иностран-
ного эмитента — «КТЖ-Финанс».

При этом не все средства, как раньше, идут 
на рефинансирование или погашение дол-
га. Как поясняет Алексей Коночкин, прибли-
жение уровня ставок к многолетним мини-
мумам сделало интересным привлечение 
средств не только на рефинансирование ста-
рых долгов, но и на инвестиционные цели. «В 
ушедшем году мы увидели и рефинансирова-
ние долга, и направление средств на общекор-
поративные нужды и развитие бизнеса ком-
паний»,— отмечает и Татьяна Амброжевич.

В 2018 году участники рынка ожидают 
дальнейшего роста активности эмитентов на 
внутреннем рынке. Этому будет способство-
вать, в частности, дальнейшее смягчение де-
нежно-кредитной политики ЦБ. По оценке 
госпожи Амброжевич, к концу года ЦБ сни-
зит ключевую ставку до уровня 7%, что приве-
дет к снижению процентных ставок по кор-
поративным бумагам до 7–7,5%. «На локаль-
ном долговом рынке мы рассчитываем на со-
хранение благоприятной рыночной конъ-
юнктуры, продолжение роста рынка и выхо-
да на него новых эмитентов. Кроме того, мы 
ожидаем рост спроса на инвестиции в дол-
говые инструменты со стороны физических 
лиц»,— отмечает господин Коночкин.

Виталий Гайдаев

Несмотря на позитивные за-
явления девелоперов и риэл-
торов, в Москве непростая си-
туация сложилась не только 
на рынке новостроек, кото-
рому грозит затоваривание, 
но и в сегменте вторичного 
жилья. В 2017 году в этом сек-
торе число сделок оказалось 
меньше, чем в позапрошлом 
году. Спрос может сокращать-
ся и в дальнейшем за счет пе-
реориентации покупателей 
на первичный рынок.  Более 
того, частных продавцов 
со вторичного сегмента вы-
давливают застройщики, рас-
продающие квартиры, кото-
рые не удалось реализовать 
на этапе строительства.

Число сделок на вторичном 
рынке Москвы по итогам 2017 го-
да сократилось на 1,7%, свидетель-
ствуют данные Росреестра. По рас-
четам ведомства, в прошлом году в 
Москве зафиксировано 123,9 тыс. 
договоров купли-продажи жилья 
против 126,05 тыс. годом ранее. 
Спад произошел после 2016 года, 
когда число сделок со «вторичкой» 
увеличилось на 10,7%. Негативный 
тренд может сохраниться, прогно-
зирует управляющий партнер «Ме-
триум Групп» Мария Литинецкая. 
По ее мнению, в 2018 году спрос на 
вторичную недвижимость сокра-
тится на 2–3%. На фоне старта про-

граммы по субсидированию ипо-
теки под 6% для клиентов с двумя 
и более детьми часть покупателей 
переориентируется на первичный 
рынок, отмечает эксперт, добавляя, 
что в течение пяти лет этими пре-
ференциями могут воспользовать-
ся около 8 млн человек.

Объем предложения на вторич-
ном рынке Москвы растет, прежде 
всего, за счет квартир в новострой-
ках. По данным «Инком-недвижи-
мости», сейчас в домах, сданных 
три года назад и позже, выставлены 
на продажу 3,7 тыс. лотов (11% от об-
щего объема предложения) — это 

на 107,6% больше показателя декаб-
ря 2016 года. Этот тренд в «Инком-
недвижимости» объясняют строи-
тельным бумом, спровоцировав-
шим резкий рост объема предложе-
ния на первичном рынке, и значи-
тельным количеством покупателей-
инвесторов, выставляющих жилье 
на продажу сразу после сдачи дома. 
Директор офиса вторичных про-
даж Est-a-Tet Юлия Дымова гово-
рит, что к завершению строительст-
ва остаются нераспроданными 10–
15% квартир, и этот фактор в даль-
нейшем может способствовать ро-
сту предложения. Директор по про-
дажам ГК «Гранель» Рустам Арсланов 
тоже предполагает, что следующие 
два года на фоне выхода на рынок 
новых проектов доля нераспродан-
ного жилья в готовых корпусах вы-
растет до 20%. «Цена на готовое жи-
лье выше на 3–5%, но оно пользуется 
спросом»,— рассуждает он.

Директор департамента вторич-
ного рынка «Инком-недвижимо-
сти» Сергей Шлома ждет снижения 
стоимости недвижимости на вто-
ричном рынке. По его словам, сей-
час средняя заявленная цена состав-
ляет 177,6 тыс. руб. за кв. м, за год по-
казатель сократился на 2,6%. «Про-
анализировав реальные бюджеты 
сделок, мы видим, что средний уро-
вень продажных цен опустился на 
8%»,— добавляет господин Шлома. 
Он предполагает, что тренд на рын-

ке сохранится в ближайшие полто-
ра-два года. Мария Литинецкая на-
поминает, что стимулировать сни-
жение цен может стартующая про-
грамма реновации: «Если власти 
начнут реализацию жилья на ком-
мерческой основе и будут это делать 
с большим демпингом, это повлечет 
падение цен до 10% по итогам всего 
года». Она объясняет, что до сих пор 
основным преимуществом вторич-
ного рынка было наличие в Москве 
большого числа районов, где нет 
новостроек, но реновация пятиэта-
жек затрагивает почти все эти лока-
ции. Но не все консультанты делают 
негативные прогнозы. Руководи-
тель аналитического центра ЦИАН 
Алексей Попов в 2018 году ждет ро-
ста числа сделок на вторичном рын-
ке в пределах 10%. Он предполагает, 
что восстановление произойдет за 
счет увеличения реальных доходов 
и снижения ипотечных ставок.

Снижение интереса к вторично-
му жилью, по данным Росреестра, 
произошло на фоне роста объемов 
первичного рынка. В 2017 году бы-
ло зарегистрировано 54,2 тыс. дого-
воров долевого участия, это на 52% 
выше показателя 2016 года. Но не-
которые риэлторы ждут, что в 2018 
году предложение на первичном 
рынке может превысить спрос в 
2,8 раза, что приведет к затоварива-
нию на рынке (см. 

”
Ъ“ от 12 января).

Александра Мерцалова

Вторичное жилье растеряло покупателей
Число сделок в этом сегменте падает
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По итогам 2017 года российские эмитенты при-
влекли на внешнем публичном рынке $20,4   млрд, 
об этом свидетельствуют данные Cbonds. Это 
почти на две трети больше показателя 2016 года, 
когда компании привлекли $12,7   млрд. «Ставки 
на рынке низкие, спрос на российские активы 
высок, корпораты используют момент до по-
вышения ставок для удлинения и удешевления 
долга»,— отмечает главный экономист «Эксперт 
РА» Антон Табах. Впрочем, показатель все еще 
существенно отстает от результатов предсанкци-
онного 2013 года. Четыре года назад компании 
привлекли на первичном рынке $52,7   млрд. Глав-
ная причина отставания связана с секторальными 

санкциями, которые ограничили доступ к между-
народным рынкам ряда крупнейших эмитентов, 
которые ранее были наиболее частыми заемщи-
ками на зарубежных рынках капитала. Внешние 
рынки до сих пор остаются закрытыми для Сбер-
банка, Газпромбанка, ВТБ, ВЭБа, «Роснефти». Во-
прос возможного расширения санкций останется 
в числе ключевых и на текущий год. «Если, как 
мы ожидаем, санкции будут касаться большей 
частью конкретных персоналий, а не крупных 
корпоративных эмитентов, а ставки на внешнем 
рынке будут расти медленно, то уровень этого 
года может быть превзойден»,— считает госпо-
дин Табах. Виталий Гайдаев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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У банка «Российский капитал» 
меняется руководство. В связи 
с переходом банка в собствен
ность Агентства по ипотечно
му жилищному кредитованию 
(АИЖК) и сменой концепции 
бизнеса принято решение, 
что его предправления вместо 
Михаила Кузовлева станет 
 Артем Федорко, который кури
рует в агентстве финансовые 
вопросы и развитие ипотечно
го бизнеса. Новому руководи
телю, в частности, предстоит 
вдвое сократить штат и число 
офисов.

По данным источников 
”
Ъ“, зна-

комых с ситуацией, в пятницу со-
стоится совет директоров банка 
«Российский капитал» (вскоре будет 
переименован в Дом.рф-банк), на 
котором будет избрано новое руко-
водство банка. Пост предправления 
«Российского капитала» займет за-
меститель гендиректора АИЖК по 
финансам и развитию ипотеки Ар-
тем Федорко, который ранее был 
членом правления Morgan Stanley. 
Нынешний предправления банка 
Михаил Кузовлев станет председа-
телем совета директоров банка и 
сосредоточится на стратегических 

вопросах и решении проблем деве-
лопера СУ-155, финансовым оздо-
ровлением которого занимался 
«Российский капитал». После пере-
хода в конце прошлого года «Рос-
сийского капитала» от Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ) в АИЖК, 
СУ-155 юридически отделили от 
банка (по данным 

”
Ъ“, это произош-

ло по требованию ЦБ).
Гендиректор АИЖК Александр 

Плутник и Михаил Кузовлев подтвер-
дили 

”
Ъ“ кадровые перестановки в 

«Российском капитале». Господин Ку-
зовлев указал, что, несмотря на изме-
нение своей роли в банке, остается в 
структуре, где будет принимать стра-
тегические решения, и пока никуда 
переходить не собирается.

• Артем Федорко пришел в АИЖК 
в мае 2015 года на должность заме
стителя генерального директора. 
В АИЖК он курирует финансовый 
блок, финансовую отчетность 
и планирование, привлечение 
средств, а также реализацию 
« Фабрики ИЦБ» — нового инстру
мента рефинансирования ипотеч
ных кредитов через выпуск одно
траншевых ИЦБ с поручитель
ством АИЖК. В 2015–2016 годах 
Артем Федорко курировал транс

формацию АИЖК. С момента 
трансформации агентства и соз
дания Единого института разви
тия в жилищной сфере чистая при
быль агентства выросла более чем 
в 3,4 раза — с 4,1 млрд руб. по ито
гам 2014 года до 13,7 млрд руб. 
по итогам 2016 года. За девять 
 месяцев 2017 года чистая прибыль 
АИЖК составила 11,1 млрд руб.
Артему Федорко в новой должно-

сти предстоит решить целый ряд за-
дач. «Российский капитал» переста-
ет быть универсальным банком и 
сосредоточится в основном на ипо-
теке и строительной отрасли. Пла-
нируется, что доля ипотечно-строи-
тельного сегмента в кредитном пор-
тфеле банка увеличится с 25% в 2017 
году до 66% в 2020 году. Основным 
фокусом розничного бизнеса банка 
будет ипотечное жилищное креди-
тование, с задачей войти в топ-3 ипо-
течных кредиторов с долей рынка 
не менее 5% от годового объема вы-
данных ипотечных кредитов в 2020 
году (см. 

”
Ъ“ от 5 декабря 2017 года). 

Для того чтобы это сделать, банку, 
исходя из данных Frank Research 
Group, нужно увеличить ипотечный 
портфель в 25 раз и нарастить долю 
практически с нуля. В соответствии 

с обновленной стратегией АИЖК, к 
2020 году активы «Российского ка-
питала» планируется увеличить до 
445 млрд руб., отношение операци-
онных расходов к операционным 
доходам снизить до 39%, обеспечить 
рост прибыли до уровня не менее 
6 млрд руб. По итогам 11 месяцев 
2017 года «Российский капитал» был 
убыточен — 13,90 млрд руб., соглас-
но данным российской отчетности.

По информации источников 
”
Ъ“, 

знакомых с ситуацией, господину 
Федорко придется провести сущест-
венную оптимизацию. Численность 
персонала банка, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, в 2018 году планируется 

снизить почти вдвое — с 4,3 тыс. че-
ловек в 2017 году до 2,3 тыс. в 2018-
м. Также планируется оптимизиро-
вать сеть отделений банка в целях 
сохранения только эффективных то-
чек. Кадровые изменения ожидают-
ся в топ-менеджменте банка, и они 
будут происходить в течение года. 
«Задача банка по выходу в топ-3 ипо-
течных кредиторов подразумевает 
его эффективную и быструю транс-
формацию»,— сообщили в АИЖК, 
не раскрыв деталей.

Юлия Полякова,  
Юлия Локшина

«Российский капитал» меняется с головы
У банка АИЖК будет новый руководитель

Курс биткойна впервые с декаб
ря прошлого года опустился ни
же уровня $10 тыс., сократив
шись за месяц вдвое. Столь рез
кое снижение совпало с запу
ском первого фьючерса на бит
койн в конце прошлого года. 
Не добавляют привлекательно
сти криптовалюте и жесткие 
 заявления регуляторов азиат
ских рынков, где сосредоточе
на основная масса инвесторов. 
В России восторженное отно
шение финансистов и чинов
ников к биткойну вместе с паде
нием его котировок сменилось 
на настороженное.

В среду курс самой известной 
криптовалюты — биткойна впервые 
с 1 декабря 2017 года опустился ни-
же $10 тыс. По данным Bloomberg, к 
01:28 по московскому времени стои-
мость биткойна упала более чем на 
10%, до отметки $10,09 тыс. В 18:34 
курс опустился до отметки $9,185 
тыс., пробив психологически важ-
ный рубеж. Это на 17,7% ниже закры-
тия вторника.

Разворот на рынке криптовалюты 
наметился еще в конце прошлого го-
да и совпал с запуском первого фью-
черса на биткойн. CME Group начала 
торги производным инструментом, 
которые стартовали с $20 тыс. 18 де-
кабря, но завершили день на отмет-
ке $19 тыс. Уже тогда стало понятно, 
что с расширением круга инвесто-
ров растут и риски волатильности 
(см. 

”
Ъ“ от 19 декабря 2017 года). С за-

пуском фьючерсного контракта про-
фессиональные инвесторы получи-
ли возможность заработать не толь-
ко на росте курса биткойна, но и на 
его снижении. «Розничные инвесто-
ры столкнулись с профессиональны-
ми акулами, которым важна только 
волатильность и которые прекрасно 
понимают, что стоимость биткойна 
виртуальна»,— отмечает гендирек-
тор «Спутник — Управление капита-
лом» Александр Лосев.

Негатив вокруг биткойна и крип-
товалют в целом усиливают и ново-
сти из Азии. В прошлый четверг ста-
ло известно, что Министерство юсти-
ции Южной Кореи готовит законо-
проект, который запретит торговлю 
криптовалютами на специализиро-
ванных биржах страны. В понедель-
ник Bloomberg сообщил о намере-
нии китайских властей заблокиро-
вать все платформы для торговли 
криптовалютой, включая онлайн-
биржи и мобильные приложения. 
«Ни для кого не секрет, что Китай и 
Южная Корея создают настроения на 
рынке, так как здесь сосредоточена 
основная масса инвесторов,— отме-
чает начальник отдела по работе с 
клиентами ИК 

”
Церих Кэпитал Ме-

неджмент“ Сергей Королев.— Меры 
по ужесточению регулирования 
криптовалют в Азии толкают коти-
ровку биткойна и других вниз».

Резкое падение биткойна не за-
медлило сказаться и на отношении 
российских чиновников и финанси-
стов к криптовалютам. Еще недавно 
о них говорили с большим оптимиз-
мом. Так, глава Сбербанка Герман 
Греф отмечал, что купил на свои пер-
вые биткойны несколько лет назад 

футболку, она тогда стоила 12 бит-
койнов. Теперь (с учетом бурного ро-
ста курса этой криптовалюты) эта 
футболка стала самой дорогой в его 
гардеробе. В сентябре глава Сбер-
банка указывал, что всплеск интере-
са к криптовалюте, который произо-
шел в России,— «это очень хороший 
знак». Криптовалюты значительно 
прозрачнее, чем наличные деньги, 
и это серьезный шаг к тому, чтобы 
уйти от наличного оборота, не скры-
вал энтузиазма бизнес-омбудсмен 
Борис Титов.

Вчера на Гайдаровском форуме 
царили иные настроения. Герман 
Греф заявил, что криптовалюта — 
«это очень опасная история, не надо 
идти туда, если вы хотите приумно-
жить свой капитал, потому что это 
лотерея или казино пока». По оцен-
кам первого зампреда ЦБ Сергея 
Швецова, биткойн не может рассма-
триваться как конкурент деньгам, 
он конкурент классическим инстру-
ментам зарабатывания денег. «Все 
мы воспитаны на золотой рыбке, 
щуке, цветике-семицветике, и, ко-
нечно, торговля мечтой находит 
благодатную почву в Российской 
Федерации,— отметил он.— Если 
кто-то вам предлагает доходность 
30%, вы засомневаетесь, а если 
1000%, то вы побежите». По его оцен-
кам, более 90% спроса на биткойн 
сегодня — чисто пирамидальная 
история. Та волатильность, которая 
присутствует на рынке криптова-
лют, делает невозможным их ис-
пользование в качестве валют в той 
форме, в какой они есть сейчас, ука-
зывал министр экономики Максим 
Орешкин. Курс биткойна начал 
2017 год с отметки в $956, за год он 
вырос в 20 раз. При этом резкий 
рост цены сопровождался периоди-
ческими не менее яркими коррек-
циями — только за последний ме-
сяц биткойн подешевел вдвое.

Впрочем, отношение к крипто-
валютам переменчиво. «Говорить о 
конце криптовалют рано,— отмеча-
ет Сергей Королев.— Чтобы настал 
конец, нужно на уровне большин-
ства стран приравнять криптовалю-
ты к торговле наркотиками, только 
в этом случае интерес к ней ослаб-
нет. На данном этапе мы наблюдаем 
коррекцию».

Виталий Гайдаев,  
Ксения Дементьева

Биткойн уже не тот
Его цена опустилась  
ниже отметки $10 тыс.

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Почтабанк утроил число 
 точек приема вкладов за счет 
привлечения к их оформлению 
сотрудников почты. В резуль
тате возможность разместить 
средства появилась в 12,5 тыс. 
отделений связи. Учитывая ста
тус госбанка и активное расши
рение географии присутствия, 
Почтабанк становится реаль
ным конкурентом Сбербанку 
на рынке вкладов, который 
уступает по ставкам, отмечают 
эксперты.

О том, что Почта-банк (принадле-
жит «Почте России» и группе ВТБ) в 
разы увеличил число точек приема 
вкладов с 4 тыс. до 12,5 тыс., расска-
зали 

”
Ъ“ в банке. Такой рост стал воз-

можен за счет привлечения к прие-
му депозитов граждан сотрудников 
почты, ранее это делали только со-
трудники самого банка. Пилотный 
проект по открытию депозитов в по-
чтовых отделениях их сотрудника-
ми проводился в 82 регионах при-
сутствия банка с середины ноября 
по конец декабря 2017 года и охва-
тил порядка 1,5 тыс. точек. За полто-
ра месяца в рамках пилота банк 
привлек более 500 млн руб. Тестиро-
вание сервиса было признано 
успешным, и в банке приняли ре-
шение о тиражировании.

Почта-банк работает в почтовых 
отделениях в двух форматах. Пер-
вый — это оборудованный банкома-
том клиентский центр с банковски-
ми сотрудниками. Второй формат 
предусматривает предоставление в 
отделениях связи ограниченного 
набора финансовых услуг (можно 
подать заявку на кредит, оформить 

получение пенсии) сотрудниками 
«Почты России», прошедшими до-
полнительное обучение. Данный 
формат ориентирован в первую оче-
редь на сельскую местность. Воз-
можность открыть вклад (пока всего 
один) появилась в таких точках с 16 
января. «Открытие депозита почто-
вым сотрудником повысит доступ-

ность пассивных продуктов банка 
для жителей малых городов и сель-
ской местности,— говорит предсе-
датель правления Почта-банка 
Дмитрий Руденко.— Раньше, чтобы 
открыть вклад, им приходилось 
ездить на автобусе в более крупные 
населенные пункты». По итогам 
2018 года банк планирует привлечь 
более 10 млрд руб. средств населе-
ния в точках с почтовыми сотрудни-
ками, резюмирует он.

Количество точек будет увеличи-
ваться в течение 2018 года вместе с 
развитием розничной сети Почта-
банка. Всего в течение этого года 
планируется открыть еще 6 тыс. то-

чек. «Мы продолжаем реализацию 
стратегии развития банковского 
проекта,— отмечает заместитель 
гендиректора 

”
Почты России“ по 

финансовому бизнесу Владимир Са-
лахутдинов.— Значительный объем 
сбережений граждан по-прежнему 
находится в наличных средствах. 
Эти средства не приносят дохода 
своим владельцам и не участвуют в 
экономическом обороте. Наличные 
сбережения можно привлечь в бан-
ковскую систему, и мы ставим перед 
собой такую задачу».

На данный момент Почта-банк 
входит в топ-30 банков по объе-
му вкладов, занимая, согласно рос-
сийской отчетности на 1 декабря 
2017 года, 27-е место с объемом 
вкладов 105 млрд руб. По данным 
банка на 1 января (отчетность пока 
недоступна), по итогам 2017 года 
объем привлеченных им средств 
населения предположительно со-
ставит 150 млрд руб. На момент со-
здания Почта-банка на базе Лето-
банка в январе 2016 года банк не 
входил даже в топ-100 по этому по-
казателю (750 млн руб.).

С учетом активного расширения 
географии предоставления услуг и 
государственного статуса, Почта-
банк может стать реальным конку-
рентом Сбербанку на рынке вкла-
дов. На данный момент у Сбербан-
ка, согласно отчетности на 1 января, 
14,4 тыс. точек облуживания в Рос-
сии, и банк ежегодно сокращает 
сеть. По словам главного экономи-
ста компании «ПФ Капитал» Евге-
ния Надоршина, у Почта-банка и 
Сбербанка схожий контингент кли-
ентов с консервативным отношени-

ем к финансовым инструментам. 
«Если Почта-банк сможет обеспе-
чить достаточную сеть для снятия и 
размещения денег, он сможет, боль-
ше ничего не делая, забрать у Сбер-
банка часть клиентов,— отмечает 
он.— С такими объемами привлече-
ния фактически на старте и с тем ко-
личеством точек присутствия, кото-
рые он имеет и собирается дополни-
тельно открыть, он уже конкурент 
Сбербанку». И Почта-банк будет эту 
конкуренцию выигрывать, хотя бы 
за счет более высоких ставок по де-
позитам, учитывая, что сейчас 
вкладчики особенно чувствитель-
ны к этому. На данный момент мак-
симальная ставка по вкладам Сбер-
банка — 7% (согласно информации 
на сайте), по вкладу Почта-банка, до-
ступному в 12,5 тыс. точек,— 7,2% и 
7,45% для пенсионеров. В Сбербанке 
от комментариев относительно воз-
можной конкуренции с Почта-бан-
ком отказались.

Впрочем, для того чтобы догнать 
Сбербанк по объему средств населе-
ния, Почта-банку понадобятся годы. 
В банке планы по привлечению 
вкладов в 2018 году не раскрывают. 
По оценкам гендиректора Frank 
Research Group Юрия Грибанова, за 
год со статусом госбанка, большим 
количеством точек присутствия и 
доступом к не избалованной бан-
ковским вниманием аудитории в 
небольших населенных пунктах 
банк сможет нарастить объем при-
влеченных средств населения на 
200–250 млрд руб. У Сбербанка объ-
ем средств населения превышает 
10 трлн руб.

Светлана Самусева

Почта-банк заманит в сети вкладчиков
Сбор средств населения доверили сотрудникам почты

Всех сегодня волнует вопрос 
о том, где предел вот этой 
«криптовалютной гонке»? 

Вообще, может быть,  
это тупиковая ветвь 

киберреволюции?
— Дмитрий Медведев,

председатель правительства, 16 января

Ц И Т А Т А

150 миллиардов 
рублей
составил объем 
средств населения  
в Почта-банке  
по итогам  
2017 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, «Росатом» 

 начал привлекать внешнее фи-
нансирование для строительст-
ва АЭС «Ханхикиви-1» в Финлян-
дии: Совкомбанк откроет про-
ектной компании Fennovoima 
кредитную линию на €500 млн. 
До сих пор проекту АЭС общей 
стоимостью до €7 млрд были 
 обещаны только средства ФНБ 
(до150 млрд руб.), но выделение 
траншей в 2016–2017 годах было 
отложено. «Росатом», владею-
щий в Fennovoima 34%, должен 
искать внешнее финансирова-
ние для проекта, но до послед-
него времени коммерческих 
кредитов «Ханхикиви-1»  
не получала.

Совкомбанк заключил соглаше-
ние о финансировании проекта «Ро-
сатома» в Финляндии — строитель-
ства АЭС «Ханхикиви-1» (ранее оце-
нивалось в €6,7–7 млрд), рассказали 

”
Ъ“ в банке и госкорпорации. Речь 

идет о кредитной линии до €500 
млн, срок ее действия — 12 лет. Полу-
чателем средств будет строящая АЭС 
проектная компания Fennovoima (у 
«Росатома» — 34%, у консорциума 
финских инвесторов Voimao sa keyh-
tio SF — еще 66%).

Прочие условия кредитования, в 
частности ставку, стороны не рас-
крывают. Первый зампред правле-
ния и акционер Совкомбанка Сер-
гей Хотимский заметил лишь, что 
банк «кредитует клиентов с мини-
мальной маржой». «Кредитная ли-

ния подтверждает привлекатель-
ность проектов 

”
Росатома“ для ком-

мерческих инвесторов»,— считает 
директор по коммуникациям «Руса-
том Энерго Интернешнл» (РЭИН, 
структура «Росатома», девелопер 
проектов «Ханхикиви-1» и турецкой 
АЭС «Аккую») Роман Дюкарев. По 
оценке Натальи Пороховой из АКРА, 
средний срок окупаемости новых 
АЭС на европейском рынке без суб-
сидий составляет 25 лет.

АЭС «Ханхикиви-1» (1,2 ГВт) — 
один из двух проектов «Росатома» в 
ЕС (наряду с венгерской «Пакш-2»). 
Госкорпорация в 2013 году получила 
контракт на сооружение АЭС от 
Fennovoima и купила долю в ней. Ак-
ционерное финансирование соста-
вит около €1,7 млрд, из них на «Роса-
том» приходится примерно €600 
млн. Согласно договоренностям, «Ро-
сатом» оказывает содействие в при-
влечении внешнего финансирова-
ния на проект.

Пока под «Ханхикиви-1» зарезер-
вированы средства российского ФНБ 
— «эквивалент €2,4 млрд в рублях, но 
не более 150 млрд руб.» (по текущему 
курсу — €2,17 млрд). Как поясняет 
источник 

”
Ъ“, ФНБ выдал первый 

транш на €920 млн, следующие тран-
ши должны прийти позже. При этом 
еще в 2016 году транши 2016 и 2017 
годов (эквивалент €800 млн, но не бо-
лее 51,2 млрд руб. и €600 млн, но не 
более 41,3 млрд руб. соответственно) 
были перенесены на 2018 и 2019 го-
ды. Вчера в Минфине отказались ком-

ментировать, когда планируется вы-
деление перенесенных траншей, в 
Минэкономики не ответили 

”
Ъ“. Но 

отметим, что правила выделения 
средств ФНБ под уже согласованные 
проекты крайне сложны, и ОАО РЖД 
и ГК «Автодор» столкнулись в 2017 го-
ду с невозможностью получить их 
(см. 

”
Ъ“ от 15 ноября и 5 декабря).

Кроме того, источник 
”
Ъ“ отметил, 

что для поставки на «Ханхикиви-1» 
турбинного острова GE Power 
Systems (ранее структура француз-
ской Alstom) планируется привлече-
ние финансирования со страховым 
покрытием зарубежного экспортно-
го кредитного агентства. В июне ди-
ректор «Росатома» по финансовым во-
просам Илья Ребров оценивал фи-
нансирование под турбинное обору-
дование в €500 млн, а общее финан-
сирование под гарантии зарубежных 
экспортных агентств — в €2,8 млрд. 
Но линия Совкомбанка стала первым 
коммерческим кредитом финского 
проекта: как поясняет источник 

”
Ъ“, 

других кредитов у Fennovoima пока 
нет. Он добавил, что проектная ком-
пания сама будет решать, выбирать 
ли кредитную линию целиком — на 
пополнение оборотных средств или 
платежи поставщикам. По расчетам 

”
Ъ“, с учетом акционерного финанси-

рования, средств ФНБ, страховки под 
поставку турбин и кредита Совко-
мбанка на «Ханхикиви-1» еще нужно 
найти около €1,8–2 млрд.

Владимир Дзагуто,  
Татьяна Дятел

«Росатом» нашел деньги 
для Финляндии
Совкомбанк даст на АЭС «Ханхикиви-1» до €500 млн Аэропорт Бельбек построен в 1941 

году как военный аэродром: во вре-
мена СССР и Украины там базирова-
лась истребительная авиация. После 
присоединения Крыма к России Ми-
нобороны разместило в Бельбеке 38-
й истребительный авиаполк. Однов-
ременно началась дискуссия вокруг 
необходимости гражданского ис-
пользования аэропорта с целью ре-
шения транспортных проблем Кры-
ма. Военные по просьбе городских 
властей предложили включить Бель-
бек в перечень аэродромов совмест-
ного базирования. Бельбек предпола-
галось использовать в качестве запас-
ного для аэропорта Симферополь, но 
оставались сложности, например, 
для приема больших пассажирских 
самолетов нужно удлинять ВПП.

В Минтрансе 
”
Ъ“ сообщили, что 

проработают поручение по Бельбеку 
после его получения. В Минфине за-
прос 

”
Ъ“ направили в Минэкономи-

ки, где на него не ответили. Замгла-
вы Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) Александр Редько со-
общил 

”
Ъ“, что она «готова посчитать 

тарифные последствия, обсудить 
проект с авиакомпаниями и внести 
предложения долгосрочных тари-
фов в правительство».

В пресс-службе АО МАС подтвер-
дили, что ведут «подготовительные 
работы и действуют в рамках ФЦП, 
которая предусматривает развитие 
Бельбека в качества филиала аэро-
порта Симферополя». В середине 
2017 года замминистра экономиче-
ского развития Крыма Сергей Наза-
ров говорил, что это «позволит уде-
шевить проект с точки зрения персо-
нала и инфраструктуры». В середине 
декабря гендиректор МАС Евгений 
Плаксин заявил, что на 2018 год «по-
ставлена задача» ввести Севастополь 

в капитал МАС через госсубсидии на 
развитие Бельбека (в ФЦП на эти це-
ли предусмотрено 1,7 млрд руб.).

Однако целесообразность разви-
тия Бельбека как гражданского аэ-
ропорта вызывает сомнения — во-
прос транспортной доступности 
Крыма уже не выглядит столь кри-
тичным, тем более что в 2017 году 
турпоток на полуостров сократился 
на 3,2%, до 5,4 млн человек. Главный 
эксперт Института экономики тран-
спорта и транспортной политики 
НИУ ВШЭ Федор Борисов говорит, 
что для доступности Крыма вполне 
достаточно одного полноценного 
аэропорта в Симферополе. А к 2020 
году уже должен заработать на пол-
ную мощность Керченский мост, ко-
торый принципиально улучшит до-
ступность Крыма.

Бельбек при этом, добавляет Фе-
дор Борисов, не очень удачно распо-
ложен: чтобы добраться до Севасто-
поля, нужно объезжать бухту или 
плыть на пароме, поэтому пассажи-
ропоток в любом случае будет огра-
ниченным. По мнению эксперта, 
Бельбек логично использовать для 
приема небольших пассажирских 
судов и самолетов частной авиации.

Иван Сафронов,  
Елизавета Кузнецова,  
Анастасия Веденеева

Крым получит аэропорт 
по конверсии

Французская PSA объявила о на-
чале производства в России че-
тырех моделей LCV в конце пер-
вого квартала, рассчитывая про-
давать по 10 тыс. машин в год 
каждой модели. Эксперты сом-
неваются в выполнимости этой 
задачи, отмечая, что концерн 
может занять определенную 
 нишу в пассажирских версиях 
LCV при правильном ценовом 
позиционировании. Сейчас це-
ны на импортируемые LCV PSA, 
по мнению участников отрасли 
и согласно статистике, неконку-
рентоспособны.

Французский автоконцерн PSA 
Peugeot-Citroen к концу первого квар-
тала запустит производство легких 
коммерческих автомобилей (LCV), 
пассажирских микроавтобусов и ми-
нивэнов, заявил вчера главный 
управляющий директор по России и 
региону Евразия и СНГ Кристоф Бер-
жеран. Сейчас на заводе в Калуге (СП 
с Mitsubishi) концерн выпускает лег-
ковые Peugeot 408 и седан Citroen C4. 
По словам топ-менеджера, PSA будет 
постепенно вводить коммерческие, а 
затем и пассажирские версии Citroen 
Jumpy и Peugeot Expert, Citroen Space 
Tourer и Peugeot Traveller. Общий 
производственный план с учетом мо-
делей Mitsubishi на 2018 год — поряд-
ка 35–40 тыс. против 25 тыс. машин в 
2017 году. Около 75% выпуска PSA бу-
дет приходиться на LCV и пассажир-
ские минивэны, остальное — на седа-
ны, «чтобы сохранить позиции в дан-

ном сегменте». В будущем PSA соби-
рается выпускать по 10 тыс. машин 
каждой модели в год.

• По данным АЕБ, в 2017 году доля 
PSA на рынке с учетом LCV до 3,5 т 
выросла на 0,1 п. п., до 0,6% (для срав-
нения, в 2013 году доля концерна была 
2,3%, в 2014 году — 1,7%). Продажи 
Peugeot выросли на 37%, до 4,9 тыс. 
штук, Citroen — на 15%, до 4,3 тыс. 

машин. По данным «Автостата», 
в 2017 году рынок LCV вырос на 17%, 
до 108,4 тыс. штук. PSA на этом 
рынке аутсайдер, продажи Citroen 
за год на фоне низкой базы выросли 
на 71%, до 1,6 тыс. машин, Peugeot — 
на 53%, до 1,9 тыс. машин.
Кристоф Бержеран объяснил рас-

ширение локально производимых 
моделей опасениями, что импорт мо-
жет быть ограничен. Ставку на LCV 

господин Бержеран объяснил потен-
циалом сегмента: российский рынок 
LCV по своей доле в общих продажах 
до сих пор находится на уровне 7–8% 
против европейских 11–12%. Также в 
PSA надеются на восстановление эко-
номики, в частности за счет малого и 
среднего бизнеса, который и станет 
основным потребителем.

Источник 
”
Ъ“ замечает, что, несмо-

тря на потенциал российского рынка 
LCV, о котором заявил господин Бер-
жеран, признаков стабильного роста 
сегмента сейчас нет, «программа об-
новления парка, которая раньше эф-
фективно стимулировала рынок, от-
менена». Сейчас все импортируемые 
модели LCV французов после деваль-
вации стали неконкурентоспособны. 
Собеседник 

”
Ъ“ добавляет, что из-за 

небольшого объема грузового отсека 
(до 6,6 куб. м) и ограниченной грузо-
подъемности (до 1,2 т, причем маши-
ну нельзя перегружать, потому что у 
нее легковая, а не грузовая подвеска) 
Citroen Jumpy и Peugeot Expert попа-
дают в нишу, которая мало востребо-
вана на рынке. По его словам, массо-
вые продажи LCV приходятся на авто-
мобили с грузоподъемностью около 
1,5 т и, главное, c объемом кузова от 
9,5 до 13,5 куб. м и более.

Другой источник 
”
Ъ“ рассуждает, 

что цена на французские LCV высо-
кая, для ее снижения нужны объемы 
и локализация производства, чтобы 
попадать в госзакупки. Сейчас лока-
лизация на калужском заводе состав-
ляет 35%. Кроме того, неясно, попадет 
ли PSA в новый инвестрежим, кото-
рый предполагает льготы и компен-
сацию утильсбора. В декабре глава 
Минпромторга Денис Мантуров заяв-
лял, что в России уменьшится число 
производимых брендов за счет веду-
щих «низколокализованную крупно-
узловую сборку», под эту категорию 
попадает и PSA.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» рассуждает, что при условии хо-
рошего ценового позиционирования 
и дальнейшего восстановления рын-
ка концерн может занять нишу на 
рынке с помощью пассажирских вер-
сий LCV, которые мало конкурируют с 
локально производимыми в РФ моде-
лями. Но планы PSA с точки зрения 
объемов производства он называет 
сложными для реализации — потен-
циал этого сегмента на рынке невы-
сок. Аналитик уверен, что PSA едва ли 
пойдет на локализацию крупных де-
талей и узлов, поскольку при плани-
руемых объемах это нецелесообразно.

Яна Циноева

Французы ставят на малый бизнес
PSA хочет производить в России  
легкие коммерческие автомобили
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Инвестора аэропорта 
Симферополь вряд ли 

обрадовало бы появление 
под боком конкурента

— Дмитрий Овсянников,
врио губернатора Севастополя,  

об аэропорте Бельбек,  
8 июня 2017 года (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

Его поздравляет генеральный директор АО «Междуна-
родный аэропорт Шереметьево» Михаил Василенко:
— Уважаемый Виталий Геннадьевич, поздравляю Вас с 
днем рождения! Широкий кругозор, уникальные орга-
низаторские способности, целеустремленность и сме-
лость в принятии новаторских решений — эти качест-
ва позволили Вам обрести авторитет яркого топ-менед-
жера, которому по плечу любые, самые сложные зада-

чи. Вы добились возвращения «Аэрофлота» в элиту гло-
бальной авиатранспортной отрасли. Вы во многом ста-
ли первопроходцем: создали первый в стране лоуко-
стер, первый авиационный холдинг, на равных конку-
рирующий с мировыми лидерами отрасли. Благодаря 
Вашим усилиям Россия вернула свой статус авиацион-
ной державы.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года  
генеральному директору ПАО «Аэрофлот»  
Виталию Савельеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

72 процента
рынка новых LCV 
в 2017 году при-
шлось на модели 
российских концер-
нов — ГАЗ, УАЗ 
и Lada, по данным 
«Автостата»
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Минкульт беспрецедентно жест-
ко расчистил кинопрокат под 
отечественное кино. За день 
до ожидаемой премьеры «При-
ключений Паддингтона-2» его 
выход сдвинули на 1 февраля, 
на эту же дату перенесли выход 
третьей части «Бегущего в лаби-
ринте». Это позволит избежать 
конкуренции отечественным 
«Скифу» и «Движению вверх», 
хотя их продюсеры заверяют, 
что не просили такой поддер-
жки. Кинотеатры опасаются, 
что ситуация помешает буду-
щим премьерам, и предлагают 
пересмотреть систему выдачи 
прокатных удостоверений.

За день до планировавшейся 18 
января премьеры «Приключений 
Паддингтона-2» Минкульт выдал 
фильму прокатное удостоверение с 
датой начала проката 1 февраля, со-
общили 

”
Ъ“ в прокатной компании 

«Вольга». Как объяснил в письме 
«Вольге» заместитель министра куль-
туры Сергей Обрывалин (копия есть 
у 

”
Ъ“), в дате 18 января отказано, так 

как она совпадает с датой «в ранее 
выданном прокатном удостовере-
нии на иной фильм». Какой это 
фильм, не уточняется. Господин Об-
рывалин не ответил на звонок 

”
Ъ“, в 

пресс-службе Минкульта сообщили, 
что говорить о дате выхода фильма 
преждевременно. За день до этого 
новый релиз прокатчика Fox «Бегу-
щий в лабиринте: Лекарство от смер-
ти» перенесли с 25 января на 1 февра-
ля. Таким образом чиновники расчи-
стили прокат под российское кино 
до конца января.

18 января должна выйти истори-
ческая драма «Скиф» студии СТВ Сер-
гея Сельянова. Господин Сельянов за-
верил 

”
Ъ“, что не обсуждал с Мин-

культом расчистку даты «Скифа», ко-
торому «Паддингтон» не мешал: «Это 
фильмы для разной аудитории, у них 
и возрастные рейтинги разные». Воз-
можно, перенос в большей степени 
связан с интересами «Движения 
вверх», предполагают господин Сель-
янов и еще несколько собеседников 

”
Ъ“ на кинорынке. «Движение вверх» 

с 28 декабря собрало рекордные 
1,9 млрд руб. и до сих пор лидирует 
по числу сеансов. Но его продюсеры 
также утверждают, что не просили пе-
реносить конкурентов. Один из них, 

первый заместитель гендиректора 
ВГТРК Антон Златопольский, заявил 

”
Ъ“, что создатели фильма «однознач-

но не обсуждали» расчистку даты. Он 
вообще сомневается, что инициатива 
шла от кого-то из продюсеров: репута-
ционные риски этого были бы «не-
совместимы с жизнью». Даты ино-
странных релизов сдвигали и рань-
ше, но до сих пор это не происходило 
в последний момент.

При этом прокатчик «Движения 
вверх», входящая в «Газпром-медиа» 
«Централ Партнершип» (ЦПШ), в свя-
зи с переносом «Паддингтона» уже по-
просил кинотеатры увеличить число 
сеансов своего релиза, сообщают 
источники 

”
Ъ“. Более того, 16 января 

ЦПШ предложила ставить «Движение 
вверх» даже в залы IMAX, где фильм 
шел бы с потерей качества, поскольку 
не предназначен для этого форма-
та,— из-за переноса снятого для IMAX 
«Бегущего по лабиринту». Представи-
тель ЦПШ не ответил на запрос 

”
Ъ“.

Кинотеатры открыли продажи на 
«Приключения Паддингтона-2» еще 

в декабре, билетов продано уже на 
756 тыс. руб., следует из ЕАИС. Кино-
сети отдали «Паддингтону» заметную 
часть сеансов: в трех ближайших к 
редакции 

”
Ъ“ многозальных киноте-

атрах на 18 января стояло от 9 до 13 
сеансов в день. Первая часть «При-
ключений Паддингтона» вышла в 
России в январе 2015 года и собрала 
397 млн руб. В Великобритании пре-
мьера второй части состоялась еще в 
ноябре, это один из редких фильмов 
со стопроцентным рейтингом на сай-
те Rotten Tomatoes, где собраны 
оценки мировых кинокритиков.

Представитель киносетей «Сине-
ма Парк» и «Формула кино» Алексан-
дра Артамонова сообщила 

”
Ъ“, что 

киносети также узнали о переносе 
даты релиза только вчера. «В первую 
очередь будут разочарованы зрите-
ли, которые ожидали этот фильм. 
Для нас это также влечет операцион-
ные сложности. Мы вернем деньги 
зрителям, уже купившим билеты, и 
пригласим их прийти, когда фильм 
выйдет в прокат»,— сообщила она.

Изменения повлекут и корректи-
ровки дат следующих премьер, не-
смотря на уже запущенные реклам-
ные кампании, что «запутает зрите-
лей и отрицательно скажется на сбо-
рах как иностранных, так и россий-
ских фильмов», категорична прези-
дент сети «Каро» Ольга Зинякова. 
«Мы рассчитываем получить офици-
альное объяснение о причинах сры-
ва проката. Вероятно, система и усло-
вия выдачи прокатного удостовере-
ния должны быть пересмотрены»,— 
отмечает она.

1 февраля, на которое переехали 
«Бегущий в лабиринте» и «Паддинг-
тон», выходит еще один российский 
фильм — «Селфи» Николая Хомери-
ки производства Art Pictures. В фев-
рале российское кино выходит ка-
ждую неделю: комедия «Женщины 
против мужчин» намечена на 8 фев-
раля, «Лед» (тоже Art Pictures) — на 
14-е. Один из продюсеров «Селфи» и 
«Льда» Дмитрий Рудовский вчера от-
метил лишь, что у него нет коммен-
тариев, «только эмоции».

Анна Афанасьева

«Движение вверх»  
ничто не остановит
Минкульт перенес премьеры  
сразу двух крупных иностранных фильмов

ФБУЗ «Центр гигиены и эпидеми-
ологии в Московской области» выда-
вало эти протоколы, подтвердил 

”
Ъ“ 

заведующий отделом лабораторных 
исследований Антон Козлов. Основ-
ной источник несертифицирован-
ных детских товаров, содержащих в 
составе опасные вещества,— 
AliExpress, но они встречаются и у 
китайских продавцов на других мар-
кетплейсах, уточнила представитель 
АКИТ Юлия Галеева. Представители 
AliExpress, а также Pandao и Joom, ра-
ботающих с китайскими продавца-
ми, не ответили на запросы 

”
Ъ“.

Согласно техрегламенту Тамо-
женного союза, изготовление дет-
ской посуды, имеющей контакт с 
продуктами питания, с использова-
нием меламина, поликарбонана и 
поливинилхлорида не допускается. 
Для российских компаний за прода-
жу детской посуды из меламина уста-
новлен штраф до 300 тыс. руб. с воз-
можностью конфискации продук-
ции, напоминает президент АКИТ 
Алексей Федоров. «Но контроль он-
лайн-продаж, мягко говоря, слабый. 
Продают запрещенные товары мел-
кие серые игроки, нелегально до-
ставляя из Китая. И такой товар, по 
нашему мнению, должен изымать-
ся, а ритейлер — штрафоваться»,— 
говорит господин Федоров.

Обращение АКИТ находится на 
рассмотрении в Минпромторге, со-
общили в пресс-службе министерст-
ва. Там подчеркнули, что проблема 
несоответствия обязательным тре-
бованиям к безопасности и качест-
ву товаров на территории ЕАЭС рас-
пространяется в равной степени и 

на товары, самостоятельно прио-
бретаемые россиянами за рубежом. 
«Сейчас, когда интенсивно форми-
руется рынок трансграничной элек-
тронной торговли, данные вопросы 
включаются в повестку дня как тре-
бующие новых подходов. Соответ-
ствующие задачи были поставлены 
президентом РФ Роспотребнадзору 
по итогам заседания Государствен-
ного совета. Считаем возможным на 

межведомственном уровне вырабо-
тать наиболее эффективные подхо-
ды для решения вопроса»,— сооб-
щили в Минпромторге.

Попытка обязать иностранные 
площадки предупреждать о небез-
опасных товарах будет малорезуль-
тативна, считает президент Ассоциа-
ции предприятий индустрии дет-
ских товаров Антонина Цыцулина. 
Но можно обязать продавцов на мар-
кетплейсе получать сертификат на 
продукцию для оборота в РФ, за от-
сутствие которого маркетплейс мог 
бы их блокировать, рассуждает она.

Инициатива АКИТ в первую оче-
редь направлена на то, чтобы требо-
вания закона к российским пло-
щадкам, включая «Яндекс.Маркет» 
или «Товары@Mail.ru», хотя бы ча-
стично применялись к иностран-
ным сервисам, отмечает юрист 
Heads Consulting Ксения Степано-
ва. Вопрос в том, как китайские 
продавцы в принципе смогут осу-
ществить соответствующую экспер-
тизу. «Крайне сложно запретить ки-
тайским продавцам, использую-
щим доступные россиянам пло-
щадки, реализовывать не сертифи-
цированную в России продукцию, в 
лучшем случае можно заблокиро-
вать доступ к странице продавца на 
сайте агрегатора»,— полагает го-
спожа Степанова.

Владислав Новый

Спор в посудной лавке
с1

Большинство из топ-20 крупней-
ших рекламодателей в 2017 году 
снизили закупки рекламного ин-
вентаря на федеральных телека-
налах, следует из отчета Publicis 
Media. Это стало следствием пред-
ложенного им безальтернатив-
ного повышения цен на телере-
кламу на 15–20%, оценивают экс-
перты. Зато мелкие и средние ре-
кламодатели стали тратить боль-
ше, что говорит об оживлении 
рынка, заверяет селлер.

Закупки пунктов рейтинга на ТВ 
крупнейшими рекламодателями сни-
зились в 2017 году на 4,7% (в аудито-
рии старше 18 лет), следует из отчета 
Publicis Media (есть у 

”
Ъ“). Пункты рей-

тинга (GRP) — условные единицы, по 
которым на телеканалах продается ре-
клама, они отражают количество зри-
телей, увидевших рекламный ролик. 
Динамика связана с ростом стоимости 
GRP, поясняют в Publicis Media: сред-
няя инфляция за год составила около 
15%, поэтому даже при росте реклам-
ных бюджетов компании могли заку-
пить меньше пунктов рейтинга.

Согласно исследованию, из топ-20 
рекламодателей нарастили закупку 
рейтингов на федеральных телекана-
лах только семь. Сильнее всего, на 
24% к уровню 2016 года, снизил закуп-
ки холдинг Reckitt Benckiser (бренды 
Calgon, Durex, Nurofen). На 22% сокра-
тил размещение на ТВ Danone («Акти-
виа», «Даниссимо», «Простокваши-
но»), на 17% — Mars Russia (Dolmio, 
Pedigree, Snickers), на 15% — Henkel 
(Losk, Schwarzkopf, Syoss). Напротив, 
резко нарастили присутствие на ТВ 

фармацевтические компании: на 42% 
больше GRP выкупила Teva («Амбро-
бене», «Ново-Пассит», «Спазмалгон»), 
на 31% — Berlin-Chemie («Йодома-
рин», «Фастум гель», «Эспумизан»). Из 
FMCG-компаний закупки выросли в 
том числе у Coca-Cola (на 16%), Ferrero 
(9%) и Nestle (8%).

Телевизионный рынок в послед-
ние годы, за исключением кризис-
ных, растет исключительно за счет 
инфляции, поскольку инвентарь рас-
продается под завязку, говорят в 
Publicis Media. Ситуация усугубляется 
снижением телесмотрения, сокраща-
ющим доступный рекламный инвен-
тарь. Реагируя на спрос рекламодате-
лей, селлер увеличивает цены, и за 
тот же объем инвентаря, что в 2016 го-
ду, в 2017-м надо было заплатить на 
15% больше. На такой шаг готовы ид-
ти не все рекламодатели, и часть из 
них сокращают присутствие на ТВ в 
пользу сохранения рекламного бюд-
жета на уровне прошлого года, заклю-
чают в Publicis Media. Снижение заку-
пленных рейтингов — ответ на ин-
фляцию, согласен гендиректор Etat 
Control International в России Дмит-
рий Кураев. Компании также все ча-
ще отказываются от дорогого разме-
щения по всей сети вещания кана-
лов, выбирая другие форматы, пола-
гает эксперт.

Прошлый год был первым, когда 
селлер предложил рынку практиче-
ски безальтернативное повышение 
расценок на 15%, напоминает руково-
дитель департамента продуктивно-
сти и оценки медиазакупок OMD OM 
Group Андрей Скородумов. Такой 

рост для некоторых рекламодателей 
был неожиданным, поэтому они 
пошли по пути либо сокращения объ-
ема закупаемого инвентаря, либо 
снижения качества: например, доли 
фиксированного по времени разме-
щения. И хотя общий объем инвента-
ря 18+ в 2017 году остался на уровне 
2016 года, произошло перераспреде-
ление телесмотрения в сторону ни-
шевых каналов — крупные и наибо-
лее дорогие «Первый канал», НТВ, 
ТНТ потеряли от 4% до 13% рейтингов, 
тогда как сравнительно дешевые 
«Мир», «Карусель», «2х2» и другие на-
растили инвентарь на десятки про-
центов, отмечает эксперт. На некото-
рых каналах при этом инфляция зна-
чительно превышала 15% и доходила 
до 70% — например, на «Муз ТВ», до-
бавляет другой собеседник 

”
Ъ“ на ре-

кламном рынке.
В НСК (партнер Национального 

рекламного альянса, занимающий-
ся продажей региональной и интер-
нет-рекламы) вчера отметили, что 
при сокращении доли крупных иг-
роков средние и мелкие рекламода-
тели наращивают бюджеты на теле-
рекламу. Такое перераспределение 
— один из индикаторов оживления 
ситуации на рынке, уверены в НСК. 
Аналогичная ситуация была в до-
кризисном 2014 году, когда бюджеты 
нарастила группа мелких рекламо-
дателей и сохранила группа сред-
них, которые и стали драйверами 
восстановления и последующего ро-
ста рынка, добавляют в компании.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

В эфире разместились не все
Часть крупных рекламодателей сократили присутствие на ТВ

После того как фармпроизводителям удалось до-
биться продления срока введения обязательной 
маркировки лекарств до 2020 года, правительст-
во все же решило ускорить процесс. Власти разра-
батывают постановление, которое обяжет мар-
кировать дорогостоящие препараты уже в 2018 
году. Это может быть выгодно крупным россий-
ским игрокам, которые хотят, чтобы с рынка уш-
ли иностранные производители.

Федеральное правительство готовит постановление, 
обязывающее завершить процесс внедрения маркиров-
ки дорогостоящих препаратов уже в 2018 году, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в Минздраве. До этого о такой возможности в ку-

луарах Гайдаровского форума заявлял глава Росздрав-
надзора Михаил Мурашко. По его словам, в документе 
речь пойдет о лекарствах, выпускаемых в обращение по 
программе семи высокозатратных нозологий (ВЗН), а 
также некоторых дорогих жизненно необходимых и 
важнейших лекарственных препаратов (ЖНВЛП). В са-
мом проекте (копия есть у 

”
Ъ“) еще не прописан пере-

чень конкретных ЖНВЛП. По словам источника 
”
Ъ“ в 

фармацевтической отрасли, этот список, а также точные 
сроки введения маркировки власти еще обсуждают.

Изначально разработанный Росздравнадзором план 
поэтапного внедрения маркировки лекарств предусма-
тривал, что препараты по программе ВЗН должны быть 
охвачены маркировкой к 31 марта 2018 года. К 30 июня 
предполагалось завершить процесс в сегменте ЖНВЛП 
стоимостью свыше 500 руб., а к 30 сентября — стоимо-
стью более 100 руб. Все остальные препараты должны 
были быть охвачены маркировкой до конца 2018 года. 
Но этот план не понравился фармпроизводителям, кото-
рые предложили продлить срок для лекарств по про-
грамме ВЗН до конца второго квартала, а для всех осталь-
ных препаратов — до конца 2018 года. Среди аргумен-
тов было то, что нормативная документация по работе в 
России иностранных компаний до сих пор отсутствует, 

из-за чего могут сорваться поставки импортных препа-
ратов. В итоге после длительных споров и обсуждений 
окончательной версии законопроекта было решено сде-
лать маркировку лекарств обязательной с 2020 года. При 
этом правительство было наделено правом устанавли-
вать сроки введения маркировки. В таком виде закон 
подписал Владимир Путин в конце декабря. В начале ян-
варя премьер-министр Дмитрий Медведев подписал по-
становление, согласно которому добровольный экспе-
римент по внедрению маркировки лекарств, который 
должен был завершиться 31 декабря, продлен на год.

По мнению одного из фармпроизводителей, идею 
ускорения ввода маркировки дорогостоящих препаратов 
пролоббировали крупные российские производители. За-
меститель гендиректора Stada CIS Иван Глушков соглаша-
ется, что срок до 31 марта, как изначально хотел Росздрав-
надзор, реализуем только для крупных российских произ-
водителей, таких как «Р-Фарм» и «Фармстандарт». Боль-
шинство иностранных компаний, по словам господина 
Глушкова, не будут технически готовы ввезти в Россию не-
обходимый для участия в тендерах запас препаратов.

Гендиректор ГК Biokad (20% принадлежат «Фармстан-
дарту») Дмитрий Морозов с самого начала обсуждения 
продления сроков считал, что откладывать маркировку 
дорогостоящих лекарств не стоит. По его словам, поста-
новление разрабатывается для того, чтобы в конце 2018 
года закупить уже промаркированные препараты и в на-
чале 2019-го пациенты могли получить проверенные ле-
карства. Он считает надуманными аргументы о том, что 
из-за маркировки лекарства подорожают: «На внедре-
ние маркировки осуществляются минимальные затра-
ты по сравнению с тем, сколько стоят госконтракты». 
«Если иностранные производители не смогут поставить 
свои препараты из-за сжатых сроков, пусть уходят с рын-
ка — их заменят отечественные»,— резюмирует госпо-
дин Морозов.

Мария Котова

У лекарств ускоряется маркировка 
Для дорогих препаратов она станет обязательной уже в этом году

Потенциальный объем рынка 
перепродажи доменов кибер-
сквоттерами в России может 
 достигать 45 млрд руб., следует 
из подсчетов «Онлайн Патента» 
и Координационного центра 
 национального домена сети ин-
тернет (КЦ). Только 1,2% доме-
нов в России охраняются как то-
варные знаки, причем в боль-
шинстве случае владелец доме-
на и бренда — разные лица. 
Проблема в низкой грамотно-
сти представителей бизнеса 
в вопросах интернет-инфра-
структуры, отмечают эксперты.

Из 6,3 млн доменных имен в зо-
нах .ru и .рф только 1,2% (около 
76 тыс.) охраняются как товарные 
знаки, говорится в исследовании 
компании «Онлайн Патент» и КЦ, с 
которым ознакомился 

”
Ъ“. Среди 

этих 76 тыс. примерно в 75% случаев 
владелец домена и правообладатель 
товарного знака — разные лица. «Это 
15,7 тыс. потенциальных доменных 
споров, количество которых каждый 
год растет не менее чем на 5%»,— от-
мечает исполнительный директор 
«Онлайн Патента» Алина Акиншина.

Кроме того, 84% доменных имен 
в зонах .ru и .рф принадлежат физи-

ческим лицам, что говорит о высо-
кой доле регистраций сайтов на 
подрядчиков-фрилансеров или вну-
тренних IT-специалистов, считают 
авторы исследования. По их дан-
ным, 225 тыс. действующих на тер-
ритории РФ товарных знаков не 
имеют совпадений среди зареги-
стрированных доменных имен. Та-
ким образом, исходя из цен на доме-
ны, верхняя оценка объема потен-
циального рынка для киберсквотте-
ров составляет 45 млрд руб., оцени-
вают в «Онлайн Патенте» и КЦ.

«Многие владельцы доменов ис-
пользуют их неправомерно, в таких 
ситуациях товарный знак может 
оперативно решить проблему»,— 
рассуждает доменный инвестор Па-
вел Гросс. Он напоминает, как Сбер-
банк благодаря владению товарным 
знаком «Сбербанк России» в 2011 го-
ду смог запретить владельцу доме-
нов sberbank.org и sberbank.biz ис-
пользовать их и взыскал с него ком-
пенсацию в 500 тыс. руб. В феврале 
2017 года шоумен Павел Воля выиг-
рал дело против компании Karay-
ama Investment Ltd, зарегистриро-
вавшей домен pavelvolya.ru: суд 
признал это нарушением прав на 
принадлежащий артисту товарный 

знак «Pavel Volya». «Также известно, 
что Олег Тиньков отслеживает ситу-
ацию с доменами в зоне .ru со сло-
вом 

”
tinkoff“»,— добавляет госпо-

дин Гросс.
Но владение товарным знаком не 

дает стопроцентной гарантии при 
доменном споре, считает исполни-
тельный директор Reg.ru Светлана 
Лиенко. «Вопрос о соотношении до-
менного имени и защищаемых зако-
ном объектов интеллектуальной 
собственности, как правило, закона-
ми в достаточной степени не регули-
руется. Из-за этого большое значе-
ние имеют обстоятельства конкрет-
ного дела, цель использования доме-
на и позиция суда, рассматривающе-
го спор»,— объясняет госпожа Лиен-
ко. Впрочем, по ее наблюдениям, су-
ды предоставляют все больше ин-
струментов для защиты прав добро-
совестными владельцами доменных 
имен. С другой стороны, оставляет 
желать лучшего грамотность самих 
представителей бизнеса в вопросах 
интернет-инфраструктуры: часто в 
компаниях путают понятия «домен» 
и «сайт», считая идентичными адми-
нистратора домена и владельца сай-
та, констатирует эксперт.

Роман Рожков

Киберсквоттерам поставили оценку
Аналитики исследовали рынок перепродажи доменов

Начали использовать 
практику так называемого 

раздвижения релизов, 
чтобы для отечественных 
блокбастеров освободить 

время, чтобы они 
не накладывались на какого-

нибудь «Человека-паука»
— Владимир Мединский,

министр культуры РФ, в феврале 2016 года

Ц И Т А Т А

410 миллиардов 
рублей
составит объем 
трансграничной 
 интернет-торговли 
в 2017 году, согласно 
прогнозу АКИТ
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Двадцать первый фестиваль 
камерной музыки «Возвраще-
ние» прошел в Рахманиновском 
и Малом залах Консерватории. 
Структура и принципы фести-
валя остались неизменными: 
три тематических программы, 
которые никогда не повторя-
ются, открытие малоизвест-
ных публике композиторских 
имен и финальный «концерт по 
заявкам».  Рассказывает Майя 
 Крылова.

 Программная независимость 
«Возвращения», практикующего 
сбор денег с помощью краудфандин-
га и тем самым сохраняющего свобо-
ду, делает этот фестиваль особенным: 
его формируют без диктата чьих-ли-
бо посторонних вкусов и предпочте-
ний, без оглядки на коммерческую 
успешность. Возможно, именно поэ-
тому «Возвращение» имеет успех: 
проект, рожденный из дружески бес-
корыстного порыва музыкантов, за-
частую знакомых друг с другом с дет-
ства, снова вызвал аншлаги. Порыв, 
конечно, остался и в этот раз, но те-
мы, выбранные Дмитрием Булгако-
вым и Романом Минцем (основатели 
и руководители фестиваля), оказа-
лись не особо оптимистичными. Что, 
в принципе, публику не удивило.

Фестиваль, практикующий иг-
ру смыслов в концепциях, нынче 
предпочел, казалось бы, жесткую 
определенность: программы назы-
вались «Opportunism», «Несвобода» 
и «Mort». Тем не менее, соединяя 
в рамках одного вечера музыку раз-
ных эпох и стилей, да еще против 
хронологии, «Возвращение» пред-
стало не проповедником морали, 
а проницательным наблюдателем, 
отчасти даже аналитиком нравов.

Но и здесь, где темы пронизаны 
социальной рефлексией, чисто исто-
рическая эрудиция умело сочета-

ется с музыкальными откровения-
ми. Минц и Булгаков утверждают: на 
«Возвращении» главное — музыка. 
Они, конечно, правы. Изысканное 

плетение, с каким в «Opportunism» 
соединились утонченные трехго-
лосия XIV века (со средневековыми 
инструментами цитолью и виелой) 
и, например, громогласная «Поэма 
о Сталине» Хачатуряна в переложе-
нии для двух роялей, рождает мысли 
отнюдь не только о компромиссах, во 
все времена (и по разным причинам) 

допускаемых творцами по отноше-
нию к власти. Как и сопоставление, 
например, марева «Триптиха» Сен-
Санса в филигранном исполнении 
Вадима Холоденко и Алены Баевой 
с хоровой полифонией Шостаковича 
(«Десять поэм на стихи революцион-
ных поэтов»), которое провоцирова-
ло думать скорее уж о приключени-
ях музыкальных языков во времени.

«Несвобода» (музыка, написан-
ная в тюрьме — или о тюрьме) сое-
динила бесшабашного минимали-
ста-левака Ржевского, изобретате-
ля кластеров и любителя перкуссии 
Генри Коуэлла, колымского зэка За-
дерацкого, сочинившего в заключе-
нии 24 прелюдии и фуги, и авторов, 
писавших музыку в фашистском 

концлагере Терезин. В то время как 
«Баллада Редингской тюрьмы» Ибе-
ра отдавала манерностью fin de 
siecle, опус корейца-шпиона Исан 
Юна (с изумительной партией клар-
нетиста Антона Дресслера) повест-
вовал о прививке ростков европей-
ского сериализма к древу восточ-
ной звуковой ментальности. Срав-
нений одно занятнее другого хоть 
отбавляй, но самое важное в таком 
конгломерате — то, что внешняя пе-
строта зажата в железные рамки му-
зыкальной логики, прослеживать 
которую не всегда просто, но очень 
увлекательно.

Тема под названием «Mort» 
(«смерть» по-французски) столь не-
объятна по смыслам, что сочетание 
пятиголосного мадригала Джезуаль-
до с «Чардашем смерти» Листа и «Тре-
мя песнями» Хиндемита никому не 
показалось натяжкой. Тем более что 
о версиях буквальных и символиче-
ских смертей повествовали, в част-
ности, пианист Александр Кобрин 
и скрипач Борис Бровцын, которых 
хочется слушать всегда. А под зана-
вес фестиваля, в «концерте по заяв-
кам» (в музыке, выбранной самими 
исполнителями), на публику обру-
шили четыре великолепно сыгран-

ных опуса: «Кларнетный квинтет» 
Брамса, «Вторую сюиту» Рахмани-
нова для двух фортепиано, «Камер-
ную симфонию» Шенберга-Веберна 
и «Квартет» Рихарда Штрауса. Таких 
камерных программ, в фестиваль-
ном ли формате или нет, больше ни-
где и не услышишь, как не сыщешь 
и такого удовольствия не только в за-
ле, но и на сцене (на выходе с брам-
совского квинтета музыканты гово-
рили друг другу: «Знаешь, а я еще раз 
бы это сыграл»). Тем приятнее, что 
в кулуарах только что закончившего-
ся фестиваля уже размышляют о сле-
дующем «Возвращении».

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Музыканты обыграли пессимизм
на оптимистичном фестивале «Возвращение»

«Гоголь-центр» показал первую премьеру года —  
спектакль Филиппа Григорьяна «Маяковский. Трагедия»

На экраны выходит 
фильм Джо Райта «Тем-
ные времена» с Гэри 
Олдманом в роли Уин-
стона Черчилля, за ко-
торую актер уже полу-
чил премию «Золотой 
глобус» и еще с дюжи-
ну призов и номинаций. 
Ему обеспечено и выд-
вижение на «Оскар» (но-
минантов объявят 23 ян-
варя), и неплохие шансы 
на саму премию. Одна-
ко Юлии  Шагельман так 
и не удалось разглядеть 
живого человека под 
толстым слоем  грима.

 Почти каждый 
год в раскладах всяческих 
кинопремий, прежде всего, 
конечно, «Оскара», появля-
ется фильм, снятый как буд-
то с единственной целью — 
чтобы какой-нибудь извест-
ный актер мог продемон-
стрировать чудеса внешне-
го перевоплощения с помо-
щью сложного грима и со-
брать урожай заветных ста-
туэток (самые целеустрем-
ленные толстеют, худеют 
и лысеют сами, но часто на-
кладного носа и вставных 
зубов оказывается достаточ-
но). Перевоплощаться луч-
ше всего в какую-нибудь 
историческую личность, хо-
рошо знакомую зрителям 
и киноакадемикам по пор-
третам, чтобы легче было 
оценить масштабы актер-
ского подвига. Из послед-
них достижений в этой об-
ласти можно вспомнить «Ос-
кар» Эдди Редмейна за роль 
Стивена Хокинга, Дэниела 
Дей-Льюиса — за Линколь-
на, Мэрил Стрип — за Мар-
гарет Тэтчер и т. д. Теперь 
к этим исполнителям при-
соединился Гэри Олдман 
с командой гримеров, про-
делавших действительно 
выдающуюся работу.

«Темные времена» рас-
сказывают о коротком, но 
поворотном эпизоде из 
жизни Черчилля и истории 
Великобритании: от 9 мая 
1940-го, когда подал в от-
ставку предыдущий премь-

ер-министр Невилл Чембер-
лен, до 4 июня того же го-
да и знаменитой речи «Мы 
будем сражаться на пля-
жах». Эти слова кинозрите-
ли слышали совсем недав-
но: прошлым летом в рос-
сийский прокат вышел еще 
один фильм, активно участ-
вующий в оскаровской гон-
ке,— «Дюнкерк» Кристофе-
ра Нолана, посвященный 
героической эвакуации 
британского экспедицион-
ного корпуса из оккупиро-
ванной немцами Франции. 
В «Темных временах» тот же 
исторический момент пока-
зан не с точки зрения рядо-
вых участников, а из высо-
ких правительственных ка-
бинетов, в которых участь 
300 с лишним тысяч британ-
ских солдат решают минис-
тры и генералы, но судьбо-
носное спасительное реше-
ние в одиночку принимает 
великий человек Уинстон 
Черчилль.

Режиссер Джо Райт име-
ет репутацию визионера, 

в его случае означающую 
безудержную любовь к кра-
сивой картинке, неважно, 
оправдана она содержани-
ем фильма или нет. Напри-
мер, в «Искуплении» (2007) 
ужасы войны иллюстриро-
вались бескрайним полем 
маков и художественно раз-
ложенными мертвыми те-
лами все на том же дюн-
керкском пляже.

«Темные времена», хотя 
это, по сути, спектакль од-
ного актера, Райт и его опе-
ратор Брюно Дельбоннель 
тоже наполняют визуаль-
ными изысками. Тут и лон-
донские пешеходы в рапи-
де, и панорамная съемка 
сверху, и все время повторя-
ющийся прием, когда глав-
ный герой показан в узком 
квадрате или прямоуголь-
нике света, окруженном 
сплошной чернотой (что-
бы сразу стало понятно, кто 
несет свет миру в этот «са-
мый темный час», как зву-
чит оригинальное название 
картины), и отражение во-
енных пожарищ в мертвых 
глазах убитого солдата — 
вкус все-таки частенько под-
водит режиссера Райта.

Несмотря на все эти кра-
соты перед нами все-таки 
не исполинское историче-

ское полотно, а вполне ка-
мерная драма, и вся она ло-
жится на ссутуленные пле-
чи главного героя. Конечно, 
значительную часть работы 
за Гэри Олдмана здесь дела-
ют накладные щеки, живот 
и лысина, а также все пола-
гающиеся Черчиллю атри-
буты: сигара, галстук-бабоч-
ка, неизменный стакан ви-
ски в руке (политические 
противники неоднократ-
но в течение фильма выка-
зывают неискреннюю оза-
боченность тем, как мно-
го премьер-министр пьет). 
Однако надо отдать долж-
ное актеру: он вложил в эту 
роль достаточно много чи-
сто технического блеска 
в лучших традициях ан-
глийской школы, порабо-
тав над голосом, акцентом, 
осанкой и походкой. Каким 
на самом деле был Уинстон 
Черчилль, за всеми внешни-
ми эффектами так и не вид-
но — зрителям представ-
лен канонический образ из 
учебника истории: мудрый, 
честный и смелый поли-
тик, не самый приятный 
в быту, но обаятельный вор-
чун, изъясняющийся знако-
мыми каждому фразами, 
которые так любят создате-
ли интернет-пабликов («Бо-

роться стоит только за без-
надежное дело» и т. п.).

Выступления в Палате 
общин, заседания Военно-
го комитета и еженедель-
ные беседы с королем Ге-
оргом VI (Бен Мендельсон) 
перемежаются эпизодами 
в духе «самый человечный 
человек». Черчилль призна-
ется в любви жене Клемен-
тине (Кристин Скотт Томас), 
доходчиво объясняет секре-
тарше (Лили Джеймс) ход 
военных действий, а в клю-
чевой сцене ближе к фина-
лу спускается в лондонское 
метро, чтобы побеседовать 
с простым народом, вклю-
чая одного афробританца, 
о том, стоит ли начинать 
мирные переговоры с Гер-
манией. Народ встречает 
премьер-министра с востор-
гом, а идею переговоров — 
совсем нет, и это определя-
ет дальнейшую судьбу Бри-
тании и всей Европы. Оче-
видно, создатели картины 
забыли еще одну знамени-
тую цитату Черчилля: «Луч-
ший аргумент против демо-
кратии — пятиминутная бе-
седа со средним избирате-
лем». Пожалуй, в таком ду-
хоподъемном произведе-
нии она бы и вправду про-
звучала неуместно.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Атлант расправил щеки
Гэри Олдман в фильме «Темные времена»

Н Е К Р О Л О Г

В Шарлотсвилле, штат Вирги-
ния, на 75-м году жизни умер 
режиссер, сценарист и про-
дюсер Хью Уилсон. В историю 
Голливуда он вошел как пра-
родитель саги о «Полицейской 
академии».

 Кинематограф был для Уил-
сона — выпускника, а затем и про-
фессора факультета журналисти-
ки — одним из многих подвидов 
шоу-бизнеса, в каждом из кото-
рых он в разные периоды жизни 
преуспел. Поступив в 1966-м в ре-
кламное агентство, он вскоре стал 
его креативным директором, а за-
тем и возглавил. Охладев к рекла-
ме, переключился на телевидение 
и в 1980-х семь раз номинировал-
ся на «Эмми» (и один раз получил). 
В свой самый известный и успеш-
ный сериал «WKRP в Цинцинна-
ти» (1978–1982) он вложил если не 
душу, то опыт, который приобрел, 
работая в юности на радио. Сери-
ал повествовал о буднях радиостан-
ции из Огайо, переходящей с рель-
сов easy-listening в прогрессивный 
рок-формат.

Наконец, в 1984-м Уилсон обра-
тился к кино и с первой же попыт-
ки сорвал банк: фильм, стоивший 
$3,8 млн, собрал около 100 млн. Это 
была знаменитая — ну или пресло-
вутая — «Полицейская академия». 
С течением времени вполне дурац-
кая история миролюбивых лузе-
ров, лентяев, охальников и пижо-
нов, волею судьбы и прогресса ока-
завшихся стражами порядка, при-
обрела неожиданное дополнитель-
ное измерение. В наши дни, наблю-
дая за дамой-мэром, распорядив-
шейся принимать в полицейскую 
академию кого ни попадя (и чем 
дурнее, тем, судя по последствиям, 
лучше), невозможно отрешиться от 
актуальных размышлений о грима-
сах политкорректности.

В кино Уилсон сделал не так уж 
и много: из восьми фильмов, сня-
тых им за 20 лет, ярче всего, пожа-
луй, «Воровка» (1987), одна из нем-
ногих экранизаций печального ге-
ния нуара Лоуренса Блока. Вупи 
Голдберг блеснула в роли воровки, 
случайно вляпавшейся в дело об 
убийстве благодаря обстоятельст-
вам, достойным «Полицейской ака-
демии». Изначально главная роль 
предназначалась Брюсу Уиллису, 
и под Голдберг ее переписывали 
в пожарном порядке.

Что бы Уилсон ни снимал, в ка-
ждом из его фильмов неизменно да-
вала себя знать его ипостась интел-
лигента-синефила, которую он, воз-
можно, пытался из себя выдавить. 
Освистанная «Ковбойская рапсо-
дия» (1985) питалась ностальгией 
по дешевым фильмам 1930–1940-
х годов о поющих ковбоях типа Хо-
палонга Кэссиди. На взгляд же оте-
чественного зрителя герой с гита-
рой за плечами, одетый во все бе-
лое и заказывающий в салунах ис-
ключительно молоко, был внуком 
«Лимонадного Джо» из популярной 
чешской комедии 1960-х и стар-
шим братом «Человека с бульвара 
Капуцинов».

«Телохранитель Тесс» (1994) — 
не только бенефис Ширли Ма-
клейн в роли вдовствующей пер-
вой леди, но и пастиш одновремен-
но всех фильмов о телохраните-
лях капризных звезд и слугах, про-
никающихся симпатией к вздор-
ным хозяйкам. Встреча трех геро-
инь на похоронах подруги в про-
логе «Клуба первых жен» (1996) не-
ожиданно напоминала пролог ав-
торского шедевра Джона Кассаве-
тиса «Мужья». А «Взрыв из прошло-
го» (1999) — герои которого, оши-
бочно решив в разгар Карибского 
кри зиса, что ядерная война уже раз-
разилась, просидели 35 лет в бунке-
ре-бомбоубежище — питался бо-
гатой традицией апокалиптиче-
ского кино, зародившегося в нача-
ле 1950-х.

Короче говоря, Уилсон был да-
леко не так прост, как могло пока-
заться, но обладал редким достоин-
ством: никогда своей сокровенной 
непростотой не кичился.

Михаил Трофименков

Синефил 
для широких масс
Умер Хью Уилсон

Мрачноватая тематика 
не мешала порадоваться 
чудесам исполнительства 
(на фото — пианист Вадим 
Холоденко)   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Сравнений хоть отбавляй,  
но самое важное — то, что внешняя  
пестрота  зажата в железные рамки  
музыкальной логики, прослеживать 
которую не всегда просто, но очень 
увлека тельно

Гэри Олдман играет 
Черчилля (в центре), 
будто сошедшего 
со страниц  
учебника истории 
ФОТО JACK ENGLISH / 
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В четверг первый комплект наград  
на чемпионате Европы в Москве  
разыграют спортивные пары
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Опубликованный Союзом евро-
пейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) ежегодный отчет, анали-
зирующий финансовую ситуацию 
в клубном футболе, возможно, 
станет своего рода программ-
ным документом для президен-
та этой организации Александ-
ра Чеферина. Документ, с одной 
стороны, свидетельствует о про-
должающемся росте доходов, 
а с другой — о еще более резком 
росте разрыва в благосостоя-
нии и возможностях между топо-
выми лигами и клубами и серед-
няками с аутсайдерами. Сам 
Александр Чеферин назвал этот 
процесс «поляризацией коммер-
ческих и спонсорских доходов», 
напомнив, что обязанность UEFA 
заключается в том, чтобы «под-
держивать конкуренцию». Судя 
по всему, отчет послужит пово-
дом для продвижения однажды 
уже предложенных господином 
Чеферином инструментов «вы-
равнивания» вроде налога на ро-
скошь или потолка зарплат.

чера Союз европейских 
футбольных ассоциаций предста-
вил ежегодный отчет под названи-
ем «Ландшафт европейского клуб-
ного футбола». В нем детально ана-
лизируется ситуация по итогам 2016 
финансового года (по существу, речь 
идет о том, что произошло в прош-
лом сезоне, закончившемся летом 
2017-го). Этот отчет уже девятый по 
счету, выпущенный UEFA. Но ны-
нешний по своему значению, воз-
можно, отличается от всех осталь-
ных. Во всяком случае, большинст-
во экспертов, изучавших документ, 
пришли к выводу, что он очень по-
хож на программный для президен-
та UEFA Александра Чеферина, по-
скольку акцентирует внимание на 
всех тех проблемах, о которых он го-
ворил, занимая должность руково-
дителя континентального футбола 
осенью 2016 года, и которые до сих 
пор остаются нерешенными.

Этот отчет предлагает как бы два 
взгляда на современный европей-
ский футбол. Первый — как на чрез-
вычайно благополучную отрасль, 
растущую гораздо более быстрыми 
темпами, чем остальные. Рост иллю-
стрируется впечатляющими цифра-
ми. Документ составлен на базе ис-
следований, касающихся 681 клуба 
из высших дивизионов 54 чемпиона-
тов, подпадающих под юрисдикцию 
UEFA. Их совокупные доходы в отчет-
ный период составили €18,5 млрд, и 
это почти на 10% больше, чем было в 
2015 финансовом году,— €16,9 млрд. 
При этом нельзя говорить о каком-
то скачке. Именно стабильный деся-
типроцентный рост характерен для 
всего нынешнего десятилетия.

Очень неплохими выглядят и неко-
торые другие параметры. И если, ска-
жем, посещаемость футбольных мат-
чей в Европе в целом осталась пример-
но на прежнем уровне, то, говоря о по-
пулярности клубов в социальных се-

тях, UEFA считает, что она неуклонно 
повышается, как и интерес к клубно-
му европейскому футболу со сторо-
ны спонсоров и инвесторов — как ло-
кальных, так и зарубежных. При этом 
долговая нагрузка, имеющаяся у клу-
бов, а точнее, ее реальный вес, снижа-
ется. В 2016 финансовом году объем 
нагрузки был равен €6,3 млрд. Это 35% 
доходов. В 2015 году доля долговой на-
грузки была на 5% выше, а в 2010 году 
она и вовсе казалась колоссальной по 
сегодняшним меркам — 60%. Слегка 
сократилась и доля зарплат игроков в 
клубных расходах. 

Учитывая эти обстоятельства, нет 
ничего удивительного в том, что 
UEFA получил возможность отрапор-

товать о рекордной операционной 
прибыли, заработанной европей-
скими клубами,— €832 млн. Правда, 
надо учесть, что при формировании 
этого показателя не брались в расчет 
суммы, потраченные на трансферы, 
а, допустим, общая стоимость сде-
лок, заключенных летом 2017 года, 
опять же была рекордной — €5,6 мл-
рд. Но в любом случае как негатив-
ные те данные, что приводятся UEFA, 
трактовать трудно.

Объясняя причины роста, авто-
ры отчета во многом повторяют аргу-
менты, которые приводились в ана-
логичных отчетах за предыдущие го-
ды. Они сводятся к хорошей в целом 
экономической конъюнктуре в евро-
пейском футболе, выливающейся в 
том числе в новые, гораздо более вы-
годные, чем истекшие, контракты на 
продажу медийных прав, а также к по-
зитивной роли самого UEFA. В частно-
сти, к внедренной им в начале деся-
тилетия программе финансового fair-
play, стимулирующей сокращение 

расходов и повышение эффективно-
сти коммерческой деятельности.

Но есть и второй взгляд. На самом 
деле в этом отчете UEFA акцентирует 
внимание не на лестных для футбо-
ла цифрах, доказывающих масштаб-
ность его коммерческого потенциа-
ла, а совсем на других. Основным в до-
кументе выглядит тезис не о том, что 
клубные доходы растут, а о том, что 
растут они очень избирательно.

Самым интересным в связи с этим 
представляется список из 30 наиболее 
доходных клубов. Его возглавил «Ман-
честер Юнайтед», который с €689 млн, 
заработанными несмотря на отсутст-
вие значимых спортивных успехов, 
опередил двух испанских грандов — 
«Барселону» и «Реал», выигравший две 
подряд Лиги чемпионов. Так вот, сово-
купные доходы клубов из этого спи-
ска — €9,1 млрд. Это лишь немногим 
меньше суммарных доходов осталь-
ных 651 клуба, вместе взятых. Понят-
но, что список чуть ли не целиком и 
полностью состоит из представителей 
пяти ведущих европейских лиг — ан-
глийской, испанской, немецкой, ита-
льянской и французской, а исключе-
ния в нем составляют российский «Зе-
нит» (Россия, если брать ключевые па-
раметры, сохранила статус ближайше-
го преследователя этих чемпионатов) 
плюс турецкие «Фенербахче» с «Галата-
сараем» (см. справку).

Прекрасная иллюстрация тренда 
— это и рейтинг доходов различных 
лиг, в котором снова впереди Англия. 
Если средний доход за 2016 финансо-
вый год участника чемпионата ее пре-
мьер-лиги — это €244,4 млн, то сред-
ний доход, к примеру, участника та-
кого относительно крепкого чемпио-
ната, как голландский или португаль-
ский, на порядок меньше — €26,7 млн 
и €20,3 млн. Картина же, показываю-
щая состояние дел на Балканах или 
в Восточной Европе, еще мрачнее. 
Средний доход клуба греческого выс-
шего дивизиона — €8,9 млн, вен-
герского — €5 млн, а словенского — 
только €1,5 млн. И уровень доходов в 

этих турнирах, в отличие о турниров 
«большой пятерки», не увеличился по 
сравнению с 2015 годом, а либо «замо-
розился», либо претерпел снижение.

Еще стоит выделить данные, по-
священные бурному трансферному 
окну лета 2017 года, поскольку они то-
же смотрятся сочным штрихом в эту 
картину. На представителей «боль-
шой пятерки» пришлось 80% совер-
шенных в его рамках сделок. А из 96 
крупных — стоимостью как мини-
мум €15 млн — «остальной мир» запи-
сал в актив четыре (три — у «Зенита»).

А добавляя красок, UEFA решил за-
писать в отчете рост доходов, достиг-
нутый благодаря спонсорским кон-
трактам и коммерческой деятельнос-
ти для дюжины самых популярных и 
богатых клубов начиная с 2010 года. 
Он составил €1,58 млрд. На этом фоне 
рост доходов всех остальных клубов 
за аналогичный период смотрится 
просто мизерным — €700 млн.

Финансовое неравенство, гран-
диозные разрывы между топовыми 
лигами и середняками с аутсайдера-
ми в европейском футболе фикси-
ровались и в более ранних отчетах. 
Особенность нынешнего — баналь-
ная по сути, зато чрезвычайно жест-
кая в смысле «звучания» риторика 
в комментариях к цифрам. Анали-
тик UEFA Сефтон Перри говорит о 
том, что «лишь ограниченное коли-
чество клубов в состоянии полно-
стью использовать громадные ком-
мерческие возможности, существу-
ющие на мировом рынке». А прези-
дент UEFA Александр Чеферин — о 
том, что «невозможно не заметить 
поляризацию коммерческих и спон-
сорских поступлений между верх-
ним эшелоном клубов и остальны-
ми», а также о том, что его структура 
должна выполнять функции «храни-
теля ценностей игры» и «стремиться 
обеспечить высокий уровень конку-

ренции», призвав своих соратников 
«быть верными ценностям футбола».

Эта риторика заставляет вспом-
нить, под какими лозунгами при-
шел к власти в европейском футбо-
ле Александр Чеферин. Молодому 
функционеру помогли победить на 
выборах понравившиеся многим ру-
ководителям федераций тех стран, 
которые как раз не входят в элиту и 
мечтают о перераспределении де-
нежных потоков, обещания заняться 
проблемой, ужесточая внедренные 
его предшественником Мишелем 
Платини инструменты «выравнива-
ния» и продвигая новые. Но в реаль-
ности пока нельзя сказать, что прези-
дент UEFA обещания выполняет. По 
поводу таких анонсированных им 
инструментов, как потолок зарплат 
для клубов, налог на роскошь за его 
превышение, ограничение заявок 
команд и агентских бонусов, не ве-
дется даже реальная дискуссия, а эф-
фективность финансового fair-play в 
последнее время вызывает вопросы 
— особенно актуальные после того, 
как ПСЖ, применив довольно оче-
видную схему его обхода, смог при-
обрести у «Барселоны» за €222 млн 
форварда Неймара. UEFA до сих пор 
не вынес в отношении парижан хотя 
бы символическое наказание.

В этом контексте свежий отчет 
можно рассматривать как базовый 
документ, свидетельствующий о не-
обходимости принятия срочных и ра-
дикальных мер по смягчению «поля-
ризации», а также о твердом намере-
нии топ-менеджмента организации 
воплотить их в жизнь. Возможность 
еще раз представить такие меры и об-
судить с функционерами националь-
ных федераций у Александра Чефери-
на появится в ближайшее время: че-
рез полтора месяца в Словакии прой-
дет конгресс UEFA.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Счет растет не в пользу бедных
Ежегодный финансовый отчет UEFA зафиксировал увеличение разрыва между богатыми и всеми остальными

Первая ракетка России Андрей 
Рублев продолжает успешное 
выступление на Открытом чем-
пионате Австралии. Обыграв 
в четырех сетах киприота Мар-
коса Багдатиса, он впервые вы-
шел в третий круг этого турнира, 
где встретится с третьей ракет-
кой мира болгарином Григором 
Димитровым. Тем временем в 
нижней половине сетки женского 
турнира россиянок не осталось. 
Анастасия Павлюченкова проиг-
рала украинке Екатерине Бонда-
ренко, а Дарья Касаткина —  
Магде Линетт из Польши.

стреча с Маркосом Багдати-
сом для Андрея Рублева была вто-
рой подряд серьезной проверкой на 
прочность. И 20-летний лидер рос-
сийского мужского тенниса прошел 
ее быстрее, чем первую, не доводя 
дело до пятой партии, как это полу-
чилось в понедельник в матче про-
тив испанца Давида Феррера.

Киприот, конечно, сейчас опасен 
уже далеко не так, как 12 лет назад, 
когда он, будучи в том же самом воз-
расте, как сейчас Андрей Рублев, в 

первый и последний раз в своей ка-
рьере добрался в Мельбурне до фи-
нала турнира Большого шлема. За-
нимая в рейтинге 123-е место, 32-лет-
ний Багдатис основательно подра-

стерял свои физические кондиции. 
Однако бойцовский характер, силь-
ная подача и фирменные острые уда-
ры, которые со стороны могут пока-
заться рискованными, до сих пор 

остаются при нем. Поэтому неудиви-
тельно, что встреча для Рублева полу-
чилась весьма нервной.

Уступая на тай-брейке второй пар-
тии — 3:5, киприот выиграл четыре 
очка подряд, а затем сумел навязать 
россиянину упорную борьбу в нача-
ле третьего сета. Ключевым в нем, а 
возможно, и во всей встрече стал про-
должавшийся около девяти минут 
пятый гейм, в котором россиянин 
все-таки использовал свой четвер-
тый брейк-пойнт. После этого дела у 
Рублева пошли веселее, и хотя по хо-
ду той партии Багдатис, проигрывая 
— 2:5, тем не менее сократил отстава-
ние до минимума — 4:5, догнать мо-
лодого соперника ему не удалось. А 
в четвертом сете преимущество Руб-
лева перед уставшим ветераном ста-
ло уже очевидным. В итоге — 6:4, 6:7 
(5:7), 6:4, 6:2 после трех часов и двух 
минут борьбы. Россиянин впервые 
вышел в третий круг Открытого чем-
пионата Австралии, что для него, ре-
ального кандидата в топ-30 мирового 
рейтинга, можно считать выполне-
нием программы-минимум.

Теперь Рублеву предстоит встреча 
с третьей ракеткой мира, победите-
лем проходившего в ноябре в Лондо-
не итогового турнира Nitto ATP Finals 

Григором Димитровым. И несмотря 
на высокий статус оппонента, шансы 
у Рублева есть. Во-первых, он уже по-
беждал Димитрова во втором круге 
Открытого чемпионата США. Во-вто-
рых, судя по той игре, которую болга-
рин показал в матче против малоиз-
вестного американца Маккензи Мак-
дональда, он сейчас не слишком уве-
рен в своих силах, да и двигается не 

так здорово. Правда, Макдональд смог 
навязать Димитрову упорную борьбу 
за счет довольно разнообразной иг-
ры по всему корту, в то время как Руб-
лев в основном использует сильные 
и хлесткие удары с задней линии. Од-
нако, если ему удастся сохранять кон-
центрацию от начала до конца, Ди-
митров вполне может дрогнуть.

Тем временем на женском турнире 
в нижней половине сетки российских 
теннисисток уже не осталось. Прош-
логодняя четвертьфиналистка Анаста-
сия Павлюченкова, которая после вы-
ступления в Перте на неофициальном 
чемпионате мира в миксте Hopman 
Cup на прошлой неделе была выну-
ждена сняться с турнира в Сиднее, 
проиграла украинке Екатерине Бонда-
ренко и теперь покинет первую двад-
цатку, а Дарья Касаткина довольно не-
ожиданно уступила Магде Линетт из 
Польши. Зато прошлогодняя победи-
тельница юниорского Australian Open 
15-летняя украинка Марта Костюк по-
казала просто отменный для себя ре-
зультат. Вступив в борьбу с квалифика-
ции, она достигла третьего круга, где 
встретится со своей гораздо более име-
нитой соотечественницей, четвертой 
ракеткой мира Элиной Свитолиной.

Евгений Федяков

AUSTRALIAN OPEN

Андрей Рублев расширил свой круг
Он впервые вышел в 1/16 финала

14 двойных ошибок, сделанных Андреем Рублевым в матче  
с Маркосом Багдатисом, не помешали 20-летнему россиянину 
впервые в карьере выйти в 1/16 финала Открытого чемпионата 
Австралии   ФОТО AFP

Второй круг  
Australian Open
Мужчины. Пабло Карреньо-Буста (Испания, 
10)—Жиль Симон (Франция) 6:2, 3:0 (отказ). Жо-
Вильфрид Тсонга (Франция, 15)—Денис Шаповалов 
(Канада) 3:6, 6:3, 1:6, 7:6 (7:4), 7:5. Иво Карлович 
(Хорватия)—Юити Сугита (Япония) 7:6 (7:3), 6:7 
(3:7), 7:5, 4:6, 12:10. Марин Чилич (Хорватия, 
6)—Жуан Соуза (Португалия) 6:1, 7:5, 6:2. Рафаэль 
Надаль (Испания, 1)—Леонардо Майер (Аргентина) 
6:3, 6:4, 7:6 (7:4). Андрей Рублев (Россия, 30)—
Маркос Багдатис (Кипр) 6:4, 6:7 (5:7), 6:4, 6:2. Ник 
Кириос (Австралия, 17)—Виктор Троицки (Сербия) 
7:5, 6:4, 7:6 (7:2). Григор Димитров (Болгария, 3)—
Маккензи Макдональд (США) 4:6, 6:2, 6:4, 0:6, 8:6.
Женщины. Екатерина Бондаренко (Украина)—
Анастасия Павлюченкова (Россия, 15) 6:2, 6:3. 
Элина Свитолина (Украина, 4)—Катерина Синя-
кова (Чехия) 4:6, 6:2, 6:1. Магдалена Рыбарикова 
(Словакия, 19)—Кирстен Флипкенс (Бельгия) 6:4, 
0:6, 6:2. Каролина Возняцки (Дания, 2)—Яна Фетт 
(Хорватия) 3:6, 6:2, 7:5. Магда Линетт (Польша)—
Дарья Касаткина (Россия, 22) 7:6 (7:4), 6:2. Елена 
Остапенко (Латвия, 7)—Дуань Инъин (Китай) 6:3, 
3:6, 6:4. Ализе Корне (Франция)—Юлия Гёргес 
(Германия, 12) 6:4, 6:3.

Финансовый отчет UEFA 
служит поводом для пре- 
зидента организации  
Александра Чеферина 
вспомнить о задачах  
по повышению конкурен-
ции в европейском клуб-
ном футболе   ФОТО AFP

Доходы от спонсорской и коммерческой 
деятельности 20 крупнейших европейских 
футбольных чемпионатов в 2016 финансовом году
Место Чемпионат Доходы (€ млн) Рост по сравнению с 2015 г. В среднем на команду (€ млн)
1 Англия 1470 12% 73,5
2 Германия 1104 10% 61,3
3 Испания 632 12% 31,6
4 Франция 577 6% 28,8
5 Россия 425 9% 26,6
6 Италия 425 10% 21,2
7 Турция 242 27% 13,4
8 Нидерланды 231 2% 12,8
9 Австрия 88 33% 8,8
10 Швейцария 71 –8% 7,1
11 Дания 83 16% 5,9
12 Бельгия 86 15% 5,4
13 Португалия 87 –5% 4,8
14 Шотландия 55 5% 4,6
15 Норвегия 71 17% 4,5
16 Швеция 67 0 4,2
17 Венгрия 39 28% 3,2
18 Польша 50 13% 3,1
19 Украина 31 –17% 2,6
20 Греция 36 25% 2,3

30 европейских клубов, лидирующих по доходам  
в 2016 финансовом году
Место Клуб Доходы в 2016 г. (€ млн) Рост по сравнению с 2015 г. (€ млн)
1 «Манчестер Юнайтед» (Англия) 689 169 (32%)
2 «Барселона» (Испания) 620 59 (11%)
3 «Реал» (Испания) 620 42 (7%)
4 «Бавария» (Германия) 592 118 (25%)
5 «Пари Сен-Жермен» (Франция) 542 58 (12%)
6 «Манчестер Сити» (Англия) 533 72 (16%)
7 «Арсенал» (Англия) 477 28 (6%)
8 «Челси» (Англия) 440 27 (7%)
9 «Ливерпуль» (Англия) 407 18 (5%)
10 «Ювентус» (Италия) 343 17 (5%)
11 «Боруссия» (Дортмунд, Германия) 285 4 (1%)
12 «Тоттенхэм» (Англия) 281 22 (9%)
13 «Вольфсбург» (Германия) 236 45 (23%)
14 «Атлетико» (Испания) 229 64 (39%)
15 «Милан» (Италия) 222 5 (2%)
16 «Рома» (Италия) 219 38 (21%)
17 «Шальке 04» (Германия) 219 0
18 «Интер» (Италия) 202 30 (17%)
19 «Вест-Хэм» (Англия) 194 34 (21%)
20 «Байер» (Германия) 190 14 (8%)
21 «Зенит» (Россия) 180 –16 (–8%)
22 «Лестер» (Англия) 173 37 (11%)
23 «Ньюкасл» (Англия) 168 –2 (–1%)
24 «Саутгемптон» (Англия) 166 17 (11%)
25 «Эвертон» (Англия) 164 0
26 «Лион» (Франция) 160 64 (66%)
27 «Галатасарай» (Турция) 159 13 (7%)
28 «Боруссия» (Мёнхенгладбах, Германия) 154 7 (4%)
29 «Фенербахче» (Турция) 149 41 (37%)
30 «Астон Вилла» (Англия) 147 –4 (–3%)
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